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В Калужской области будет создан российско-
китайский торгово-промышленный парк «Калуга»

Соглашение о реализации инвестпроекта подписано 28 октября в ходе ра-
бочей поездки в КНР губернатора Владислава Шапши. «Это результат на-
шей серьёзной совместной работы с китайскими партнёрами после встречи в 
Харбине в мае. Поэтапно движемся к поставленной цели. Подобрали площад-
ку. Рядом — все необходимые коммуникации, один из крупнейших в России 
мультимодальных логистических центров. Рассчитываем, что создание техно-
парка начнётся уже весной 2025 года», — прокомментировал глава региона.

Игорь Щёголев призывает бизнес 
к социальной ответственности
Полномочный представитель 
Президента РФ в ЦФО Игорь 
Щёголев провёл встречи 
в целом ряде регионов по 
поддержке ответственно-
го бизнеса на основе ЭКГ-
рейтинга. Напомним, что 
презентация ЭКГ-рейтинга 
ответственного бизнеса со-
стоялась на ПМЭФ-2023. Его 
основное отличие от рейтин-
гования на базе западных 
принципов ESG — упор на со-
циальную ответственность 
компаний. ЭКГ расшифровы-
вается как «Экология, кадры, 
государство». 

Изначально ЭКГ-рейтинг планировал-
ся как метод оценки компаний только в 
ЦФО. Однако после успешной апроба-
ции методики, разработанной Финан-
совым университетом, расчёт прове-
дён уже по 95 тыс. компаний всей стра-
ны. Инициатор рейтинга полпред пре-
зидента Игорь Щёголев подчёркивает: 
«Мы смотрим на технологии, которые 
применяет компания с точки зрения за-
боты об окружающей среде, на уровень 
зарплаты в среднем по экономике, как 
они вкладываются в национальные це-
ли развития».

В Рязани участниками встречи с пол-
предом стали руководители предприя-
тий ОПК региона, лидеры ЭКГ-рейтинга, 
руководители общественных объедине-
ний предпринимателей, представители 
правительства региона, территориаль-
ных органов федеральных органов ис-
полнительной власти и органов мест-
ного самоуправления. Встреча прошла 
на площадке ПАО «Саста». Игорь Щёго-
лев подчеркнул, что Президентом Рос-
сии уделяется большое внимание под-
держке отечественного ответственно-
го бизнеса. В мае этого года главой го-
сударства подписан Указ о националь-
ных целях развития страны, среди ко-
торых устойчивая экономика, благопо-
лучие людей, улучшение демографии. 
Для их достижения нужна консолидация 
всех ресурсов. «Многих предпринимате-
лей можно смело отнести к категории го-
сударственных деятелей. Помимо хоро-
шей белой зарплаты они дают сотруд-
никам дополнительные гарантии, забо-
тятся о территориях присутствия, уча-

ствуют в благотворительных проектах. 
Задача — на государственном уровне 
поддерживать такие инициативы, соз-
давать и улучшать условия для деятель-
ности добросовестных предпринимате-
лей», — сказал Игорь Щёголев. Он от-
метил, что на основе ЭКГ-рейтинга мож-
но внедрять понятные ответные меры 
поддержки, выстраивать региональные 
системы преференций.

Губернатор Павел Малков поблаго-
дарил Игоря Щёголева за инициативу 
ЭКГ-рейтинга и поддержку области в его 
продвижении. Он отметил, что в насто-
ящее время ведётся корректировка ре-
гионального законодательства для вне-
дрения нового механизма на территории 
субъекта. Акцент — на социальной от-
ветственности компаний. «В Рязанской 
области действует очень много меха-
низмов и мер поддержки бизнеса. ЭКГ-
рейтинг может серьёзно повысить их эф-
фективность. Благодаря этому сможем 
предоставлять дополнительные пре-
ференции, предприятия получат боль-
ше возможностей для развития, — ска-
зал Павел Малков. — Приоритет долж-
ны иметь те, кто показывает финансо-
вую устойчивость, платит налоги, зани-
мается вопросами окружающей среды, 
даёт новые рабочие места, модернизи-
рует производство, и в целом создаёт 
комфортные условия для сотрудников. 

Вкладывается в дополнительные соци-
альные проекты на территории регио-
на». Губернатор добавил, что в Рязан-
ской области много примеров ответ-
ственного бизнеса, который может пре-
тендовать на высокие позиции в рейтин-
ге. Немало предпринимателей помогают 
участникам СВО. Павел Малков предло-
жил также пересмотреть федеральные 
меры поддержки, чтобы они работали с 
учётом ЭКГ-рейтинга.

Также Игорь Щёголев и Павел Малков 
посетили ПАО «Саста» — один из круп-
нейших станкостроительных заводов 
страны, объем производства которого за 
последнее время значительно вырос. По 
итогам 2024 г. он составит 270 единиц, 
в прошлом году было 150. На предпри-
ятии работают 1000 человек. Продукция 
«Састы» поставляется на машинострои-
тельные предприятия России и экспор-
тируется в Беларусь и Казахстан. Игорь 
Щёголев и Павел Малков ознакомились 
с работой Ряжского авторемонтного за-
вода, спортшколы «Флагман».

В Тамбовской области обсуждение 
прошло на площадке «Тамбовского за-
вода «Комсомолец» имени Н.С. Артё-
мова» (АО «ЗАВКОМ»). Входит в пере-
чень системообразующих предприятий 
России. Щёголев ознакомился с рабо-
той производственных цехов, историей 
предприятия и социальными программа-

ми, которые здесь предлагают работни-
кам. С первых дней СВО работниками 
предприятия для военнослужащих со-
брано свыше 3 млн рублей, отправле-
но более 50 тонн материальной помощи.

Игорь Щёголев подчеркнул, что го-
сударство готово поддержать социаль-
но ответственный бизнес. Для этого ут-
верждён национальный стандарт оценки 
деловой репутации, который получил на-
звание ЭКГ-рейтинг. Чем выше место в 
рейтинге, тем больше преференций смо-
жет получить компания.

— Наша задача распространить такой 
стандарт на все регионы Центрального 
федерального округа, создать единое 
пространство и послужить примером для 
всей страны. Когда это пространство по-
явится, то будет возможность перейти 
от деклараций к практическим мерам и 
помогать бизнесу, который мы называ-
ем ответственным, — сказал Игорь Щё-
голев.

Как отметил губернатор Максим Его-
ров, в Тамбовской области для стимули-
рования развития ответственного веде-
ния бизнеса в регионе разработан со-
ответствующий законопроект, который 
будет рассмотрен в ближайшее время 
депутатами областной Думы. Его при-
нятие позволит внедрить стандарт под-
держки ответственного бизнеса. Напри-
мер, существенно сократить сроки тех-
нологического присоединения к электри-
ческим и газовым сетям, предоставлять 
земельные участки без торгов в случае 
реализации масштабных инвестицион-
ных проектов.

В настоящее время в ЭКГ-рейтинге 
участвует уже свыше 31 тысячи компа-
ний тамбовского региона. Высокие по-
зиции в нем дадут им право претендо-
вать на привилегии и преимущества в 
рамках конкурентного и законного поля.

В ходе рабочей поездки в Воронеж-
скую область, где также прошла встре-
ча по поддержке ответственного бизне-
са на основе ЭКГ, Игорь Щёголев по-
сетил в Борисоглебске ряд промышлен-
ных предприятий и социальные объекты: 
АО «Борисоглебский приборостроитель-
ный завод», АО «Борисоглебские систе-
мы связи», АО «Механика», АО «Тепло-
хим», завод «Ирбис». На этих производ-
ствах отмечается опережающий рост за-
работных плат, сотрудникам предлага-
ются достойные социальные пакеты. 
Предприятия осуществляют социаль-
ные инвестиции в регионе присутствия, 
ведут благотворительную деятельность.
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В Индонезии 
прошёл День 
Калужской 
области

Мероприятие с участием 
главы региона состоялось 
29 октября в Джакарте. Для 
деловых кругов Республики 
Индонезия калужане презен-
товали экономический, инве-
стиционный и туристический 
потенциал области. Предста-
вили товары калужских компа-
ний-экспортёров. В частности, 
интерес вызвала одежда, ко-
торая изготавливается инди-
видуальным предпринимате-
лем Артёмом Фёдоровым по 
старинным лекалам из тради-
ционных материалов — льна 
и крапивы. Юрий Сапрыгин, 
руководитель компании «Ли-
стон», производящей лабора-
торное оборудование, счита-
ет, что оно будет востребова-
но и на индонезийском рынке. 

Залог тому: «Высокие тем-
пы развития экономики госу-
дарства, в котором прожива-
ют почти 240 млн человек, и 
очень дружественное отноше-
ние к России».

Волонтёры 
проверят 
общественный 
транспорт

Со 2 сентября в Иванове 
продлили график движения об-
щественного транспорта. Са-
мые востребованные маршру-
ты теперь должны курсировать 
и с 22:00 до 23:00. Соблюда-
ется ли новый регламент, чи-
новникам помогут проверить 
молодёжные волонтёры. «Од-
но дело мы решение приняли, 
а другое дело, как это устро-
ено на самом деле. Нам надо 
эту ситуацию дожать. Чтобы 
не просто решения принима-
лись, а доводились до резуль-
тата», — отметил глава регио-
на Станислав Воскресенский 
на встрече с активистами. Сту-
денты ивановских вузов гото-
вы поработать. Время для мо-
ниторинга будут выбирать са-
ми, маршруты — тоже.

В Суздале 
открыли 
Воскресенский 
кафедральный 
собор

Освящение храма после ре-
ставрации состоялось 27 октя-
бря. На службу собралось мно-
го верующих. Из архивных до-
кументов известно: строитель-
ство Воскресенской церкви в 
камне датируется 1720 годом. 
Отреставрированный собор 
станет главным храмом Суз-
даля. Символично, что это 
происходит в год 1000-летия 
города. «Каждый год мы вос-
станавливаем 5–10 храмов. 
Очень помогает нам Прави-
тельство области: стали вы-
делять средства на противо-
аварийную консервацию на 
2–3 храма ежегодно», — ска-
зал митрополит Владимирский 
и Суздальский Тихон.

Н о в о с т и

КАЛУГА

ВЛАДИМИР

ИВАНОВО

Он прошёл  
на площадке тульского 
Центра образования 
№ 59 «Личность» 
им. Л.С. Выготского 
25–26 октября. 

В фестивале «Дотянуть-
ся до неба» приняли участие 
2000 школьников и студентов, а 
также представители образова-
тельного и профессионального 
сообщества со всей России. 

Ребята изучали применение 
Дронов в самых разных направле-
ниях: от хозяйственных маршру-
тов до дальнего космоса. Учились  
управлять дронами в интерактив-
ных симуляциях и киберфизиче-
ском мире, что сделало  процесс 
игровым и захватывающим.

Для участников подготовили 
три увлекательных трека: «Меч-
та», «Технологии» и «Общество». 
Школьники знакомились с техно-
логиями, которые применяются в 
космосе, а студенты изучали  си-
муляцию полётов, применение 
дополненной реальности и осно-
вы аэродинамики.

Выбор места для проведения 
фестиваля не случаен. По поруче-
нию тульского губернатора  Дми-
трия Миляева в регионе уделяет-
ся особое внимание развитию этой 
отрасли.  Министр образования 
Тульской области Оксана Осташко 
доложила, что в 2024 году Тульская 
область стала одним из пилотных 
регионов федерального проекта 
«Стимулирование спроса на отече-
ственные беспилотные авиацион-
ные системы» национального про-
екта «Беспилотные авиационные 
системы». В проекте участвуют 17 
школ региона, на базе которых соз-
даны специализированные классы, 
и Тульский государственный тех-
нологический колледж (ТГКТ), где 
создан Центр практической подго-
товки по разработке, производству 
и эксплуатации беспилотных авиа-
ционных систем (БАС). Здесь будут 
формировать компетенции ребят 
в сфере создания, эксплуатации, 
программирования и управления 
БАС.. Сейчас по программам обу-
чаются более 600 ребят.

В ходе изучения программы 
дополнительного образования 
школьники и студенты учатся не 
только собирать и пилотировать 

БПЛА в ручном и автономном ре-
жимах, но также получать фото- 
и видеоизображение с бортовых 
систем на видеомонитор.

Для реализации проекта в об-
разовательных организациях от-
ремонтированы и брендированы 
площадки: классы для теорети-
ческого обучения, малые и боль-
шие полётные зоны. Закуплено 
интерактивное оборудование: си-
муляторы, беспилотные авиаци-
онные системы, учебные набо-
ры квадрокоптеров, программ-
ное обеспечение и т.д.

Преподаватели прошли по-
вышение квалификации по про-
грамме «Педагог дополнительно-
го образования в сфере разра-
ботки, производства и эксплуа-
тации БАС». Всего должны обу-
читься 101 педагог, 38 из них уже 
закончили обучение, а 63 слуша-
теля завершат переподготовку 
до конца ноября.

Кружки в 17 школах и ТГТК 
работают по 24 дополнительным 
общеразвивающим программам 
продолжительностью от 34 до 
144 часов в год.

Записаться на программы до-
полнительного образования в 
рамках проекта можно через пор-
тал «Государственных услуг» или 
Региональный навигатор допол-
нительного образования Туль-
ской области. Сейчас по програм-
мам обучаются более 600 ребят.

Оксана Осташко отметила ряд 
достижений участников проекта:

Отряд «Стрела» Центра обра-
зования № 7 из Тулы стал побе-
дителем межрегионального слё-
та юнармейских отрядов концерна 
«Алмаз-Антей» благодаря отлич-

ному прохождению гонки и ориен-
тированию с использованием БАС;

В Центре практической подго-
товки на базе колледжа студен-
ты, обучающиеся по специально-
сти «Эксплуатация беспилотных 
систем» и уже проявившие себя 
на Всероссийских соревновани-
ях и конкурсах в составе сборной 
Тульской области, ведут практи-
ческие занятия.

Дмитрий Миляев отметил, что 
обучение в кружках позволит ре-
бятам получить важные знания и 
умения, поможет с профессио-
нальным самоопределением при 
выборе колледжа, вуза или про-
фессии. Поэтому важно продол-
жить дальнейшую работу по по-
пуляризации этого направления.

В фестивале приняли  участие 
свыше 2000 человек из Тульской 
области. 

Фестиваль проходит по трём 
трекам, каждый из которых состо-
ит из нескольких уровней приме-
нения дронов: от хозяйственных 
маршрутов до дальнего космоса.

В треке «Мечта» школьники на 
практике знакомились я с беспи-
лотными технологиями, которые 
применяются в космическом про-
странстве.

В ходе трека «Технологии» сту-
дентам представили мастер-клас-
сы и экспертные лекции по реали-
зованным технологическим разра-
боткам в сфере беспилотных ави-
ационных систем (БАС), по сборке 
и симуляции полётов, применению 
дополненной и виртуальной реаль-
ности, основам аэродинамики и др.

В рамках деловой программы 
трека «Общество» эксперты об-
судили возможности применения 

инструментов федеральных про-
ектов в сфере БАС, формирова-
ние сквозной системы подготовки 
кадров в научно-производствен-
ном центре БАС Тульской обла-
сти, а также обучение проекти-
рованию и эксплуатации БПЛА в 
школах и колледжах региона.

«Президент России определил 
отрасль БАС одним из приорите-
тов развития регионов. Необхо-
димо сформировать формы под-
держки, обеспечить возможности 
для самореализации талантов. а 
также для разработки технологи-
ческих стартапов. Одной из мер 
такой поддержки станет создание 
научно-производственного центра 
беспилотных авиационных систем 
Тульской области. На его базе бу-
дет обеспечен доступ к необходи-
мой инфраструктуре и оборудова-
нию, а также размещено произ-
водство», — подчеркнул министр 
промышленности и торговли Туль-
ской области Николай Еланцев.

 Также на площадке фестива-
ля состоялась выставка, посвя-
щённая достижениям региона и 
карте образовательных возмож-
ностей в отрасли БАС.

«Ключевая идея фестиваля 
«Дотянуться до неба» заключается 
в его названии. Мы бы хотели, что-
бы тема дронов увлекла молодёжь 
не только на так называемом зем-
ном уровне, который мы можем ви-
деть уже сейчас, но и на уровне 
далёкого космоса и стратосферы, 
где на самом деле уже совсем ско-
ро тоже начнут применяться беспи-
лотные авиационные системы. Мы 
делаем это в интерактивном, игро-
вом формате, где школьники и сту-
денты могут нарисовать, смодели-
ровать дизайн, собрать и поуправ-
лять дроном не только в реальном, 
но и в киберфизическом мире, что 
гораздо сильнее вовлекает ребят 
в тематику пилотирования БАС», 
— сказал директор Центра компе-
тенций по БАС Университета 2035 
Дмитрий Кайсин.

«Дотянуться до неба» прово-
дится Университетом 2035 в рам-
ках федерального проекта «Ка-
дры для беспилотных авиацион-
ных систем» национального про-
екта «Беспилотные авиационные 
системы» при поддержке Миноб-
рнауки России и национальной 
киберфизической платформы 
«Берлога».

Несколько лет назад двор по 
адресу Спортивная набережная 
дом 4 был типичным примером 
запущенной территории. 

Изношенный асфальт, отсутствие тротуаров, 
бордюрного камня и пандусов, минимальное ко-
личество игрового и спортивного оборудования 
— это все, что могли предложить его жителям.

Однако жители не смирились с такой си-
туацией и обратились в управу района. Депу-
таты городской Думы включили благоустрой-
ство этого двора в свой план мероприятий, и 
уже вскоре здесь появились новые детские и 
спортивные площадки, которые стали местом 
притяжения для всех возрастов.

Площадка для настольного тенниса стала 
популярным местом для любителей активно-
го отдыха, а новое освещение значительно 
увеличило световой день во дворе.

Заместитель председателя Воронежской 
городской Думы Олег Черкасов отмечает, 

что одной из главных сложностей при благо-
устройстве многоквартирных дворов являет-
ся смежность территорий. Нередко половина 
двора относится к одному адресу, а другая 
— к другому дому, что создает бюрократи-
ческие трудности при оформлении докумен-
тов. Однако, по мнению Черкасова, это и воз-
можность сделать двор особенным, «красоч-
ным», отличающимся от других.

«Просто положить асфальт и забыть — это 
может и самое легкое, но не самое удачное 
решение. Нужно смотреть в комплексе», — 
говорит Олег Черкасов.

В Железнодорожном районе, на террито-
рии избирательного округа № 3, в ноябре пла-
нируется установить еще 9 игровых и спор-
тивных площадок.

«Ждут этого и старшие по домам, и дети, 
— говорит Олег Черкасов. — Жалко, что это 
все происходит в ноябре. Но так у нас идет 
финансирование. Зато к следующим весне 
и лету 9 дворов будут жить другой жизнью».

Депутат отмечает, что в последнее время 
все чаще в заявках на благоустройство фи-
гурирует не традиционное оборудование для 
малышей, а «воркаут» площадки и силовые 
тренажеры. Это говорит о том, что молодежь 
активно выбирает здоровый образ жизни.

Таким образом, благоустройство дворов — 
это не просто асфальтирование и установка 
стандартного оборудования, а комплексный 
подход, учитывающий потребности всех жи-
телей. В результате серые, однотипные дво-
ры преображаются в яркие, комфортные и ин-
тересные пространства для жизни и отдыха.

В Туле состоялся  Всероссийский 
фестиваль «Дотянуться до неба»

Из серой обыденности в яркие 
краски: как преобразить двор
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Директор средней школы № 61 Лариса Влади-
мировна Самодурова обратилась к депутату Во-
ронежской городской Думы Александру Чуфине-
ву с проблемой, которая касалась безопасности 
детей: лестница, ведущая в помещение группы 
продленного дня для младших классов, пришла в 
негодность и представляла угрозу для их жизни.

«Я не мог оставить эту пробле-
му без внимания. Группа продлен-
ного дня — это важное место для 
многих детей, где они находятся 
под присмотром и уходом воспи-
тателей на бесплатной основе», 
— отметил депутат.

Было принято решение вре-
менно перевести детей в другое 
помещение, пока будут прово-

диться работы по замене ступе-
ней. В настоящее время ремонт 
завершен, и дети могут безопасно 
подниматься в помещение группы 
продленного дня. Благодаря опе-
ративным действиям депутата и 
школы, безопасность детей была 
обеспечена, а группа продленно-
го дня продолжает свою работу в 
привычном режиме.

Квадроцикл 
для Победы 
Депутат Воронежской городской Думы 
поддерживает наших бойцов
Депутат Воронежской город-
ской Думы Александр Чуфи-
нев передал нашим бойцам в 
зону проведения специаль-
ной военной операции ква-
дроцикл. 

Эта техника незаменима на поле боя: 
легкая, неприхотливая, высокоскорост-
ная и способна передвигаться по труд-

нопроходимым местам. Квадроцикл по-
может бойцам быстро и эффективно ре-
шать различные задачи: эвакуировать ра-
неных, доставлять боеприпасы, патрули-
ровать местность.

«Я всегда на связи с нашими парнями. 
Будем помогать им до самой Победы!», — 
подчеркнул Александр Чуфинев.

Этот жест депутата — яркий пример 
гражданской солидарности и поддержки 
наших защитников.

Безопасность детей 
превыше всего 

Депутат помог школе № 61 
отремонтировать лестницу

На заседании комиссии по развитию местно-
го самоуправления, цифровизации, депутатской 
этике и противодействию коррупции обсужда-
лись два важных вопроса: изменения в муници-
пальную программу «Защита от чрезвычайных 
ситуаций» и порядок избрания главы города.

Дополнительное финан-
сирование для помощи 
жителям приграничных 
территорий

Муниципальная программа 
«Защита от чрезвычайных ситуа-
ций» получила в текущем году су-
щественное увеличение финанси-
рования — на 1,5 млрд рублей, на-
правленных на оплату прожива-
ния и питания граждан, прибыв-
ших из приграничных с Воронеж-
ской областью территорий.

Обсуждение порядка 
избрания мэра

Вторая часть заседания была 
посвящена обсуждению порядка 
избрания главы городского округа 
город Воронеж. Председатель Во-
ронежской городской Думы Влади-
мир Ходырев предложил вернуться 
к этому вопросу после Дня города, 

учитывая ряд поступивших предло-
жений. В обсуждении приняли уча-
стие руководители всех думских 
фракций и депутаты, которые вы-
сказали разные точки зрения.

Мнения депутатов:
• Опосредованное участие 

жителей: Депутаты отметили, что 
в настоящее время жители горо-
да избирают мэра опосредованно, 
через депутатов городской Думы.

• Отсутствие прямых выбо-
ров: В настоящее время прямые 
выборы мэра отсутствуют в боль-
шинстве городов-миллионников, 
за исключением городов феде-
рального значения.

• Приемлемость существую-
щей системы: Было высказано 
мнение, что для административ-
ных центров субъектов РФ, име-
ющих особый статус, нынешняя 
система избрания главы муници-
пального образования является 
наиболее приемлемой.

• Дополнительные расходы и 
актуальность: В связи со специ-
альной военной операцией, тре-
бующей дополнительных затрат 
на помощь жителям пригранич-
ных регионов, введение прямых 
выборов мэра, влекущих за собой 
значительные расходы, считается 
несвоевременным.

• Анализ предвыборных про-
грамм: Предлагается более тща-
тельно анализировать предвы-
борные программы кандидатов в 
рамках существующей процеду-
ры избрания мэра.

Решение комиссии:
По итогам обсуждения, ко-

миссия решила, что изменение 
способа избрания главы город-
ского округа в настоящее время 
нецелесообразно. Однако, было 
предложено доработать действу-
ющий механизм избрания главы, 
чтобы сделать его более эффек-
тивным.

Воронежские депутаты обсуждают
Как избирать мэра?
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На очередном заседании Во-
ронежской городской Думы, 
которое провел председатель 
городского парламента Вла-
димир Ходырев, депутаты ут-
вердили ряд ключевых реше-
ний, затрагивающих кадровые 
назначения, налоговую поли-
тику и социальную сферу.

Депутаты согласовали 
важные кадровые решения

По результатам заседания были приня-
ты следующие кадровые решения?

• Инна Шеина назначена первым заме-
стителем главы администрации по страте-
гическому планированию, экономике и фи-
нансам. Это назначение свидетельствует о 
доверии депутатов к ее профессиональным 
качествам и опыту работы.

• Ольга Дуванова избрана заместителем 
председателя Контрольно-счетной палаты 
(КСП) городского округа город Воронеж. 
Данное назначение вступило в силу после 
досрочного сложения полномочий прежним 
заместителем председателя КСП.

• Юлия Галкина назначена аудитором 
КСП. Это назначение позволит укрепить 
работу КСП и повысить ее эффективность.

Заместитель председателя Воронеж-
ской городской Думы Олег Черкасов от-
метил, что все назначенные на должности 

— высокопрофессиональные специалисты, 
готовые приступить к выполнению своих 
обязанностей сразу после утверждения.

Изменения 
в налоговой политике

• Повышена налоговая ставка для объ-
ектов капитального строительства стои-
мостью более 300 млн рублей. С 2 % она 
увеличилась до 2,5 %. Данное решение на-
правлено на повышение поступлений в го-
родской бюджет и позволит финансировать 
важные социальные проекты.

• С 2025 года увеличатся ставки по зе-
мельному налогу для ряда земельных 
участков с кадастровой стоимостью более 
300 млн рублей. Ставка повысится с 0,3 до 
1,5 %. Это решение также направлено на 
повышение доходов городского бюджета 
и позволит создавать новые инфраструк-
турные объекты.

В сфере питания школьников 
— серьезные изменения

В ходе заседания городского парламен-
та были приняты решения, трансформиру-
ющие социальную сферу. Например, вве-

дены изменения в финансирование пита-
ния обучающихся в муниципальных обще-
образовательных организациях городского 
округа город Воронеж. Теперь для детей-ин-
валидов, посещающих школы, будет орга-
низовано двухразовое горячее питание. Это 
важный шаг в направлении создания более 
комфортных условий обучения для детей с 
ограниченными возможностями здоровья.

Важные законодательные 
инициативы

Депутаты направили в Воронежскую об-
ластную Думу законодательную инициативу о 
возможности продажи алкоголя на футболь-
ных матчах. Инициатором выступило Управ-
ление УМВД РФ по городу Воронежу. Пред-
лагается дополнить закон об обороте алко-
гольной продукции абзацем о возможности 
продажи алкоголя на матчах в рамках МИР 
Чемпионата России по футболу среди команд 
клубов Премьер-лиги, а также в соревновани-
ях Fonbet Кубок России. Данное решение вы-
звало широкую дискуссию в обществе.

Принятые решения депутатов Воронеж-
ской городской Думы направлены на улуч-
шение качества жизни горожан, развитие ин-
фраструктуры и социальной сферы города.

Вместе к комфортному двору
Депутат помог жителям завершить благоустройство «сложных» дворов

Депутат Воронежской городской Думы, предсе-
датель постоянной комиссии по экологии и при-
родопользованию Константин Ашифин посетил 
дворы по адресам Димитрова, 6 и Ленинград-
ская, 6, чтобы оценить результаты работ по му-
ниципальной программе «Формирование совре-
менной городской среды».

Эти дворы подали заявки на 
участие в программе еще в 2017 
году, но работы начались только в 
2023 году и были прерваны из-за 
недобросовестного подрядчика, 
который выполнил только поло-
вину запланированного объема.

Депутат Константин Ашифин 
поднял этот вопрос на встрече с 
главой города, и благодаря под-
держке администрации и управы 
района, оставшиеся 50 % работ 
были профинансированы и вы-
полнены в 2024 году другим под-
рядчиком.

«Сегодняшние встречи — это 
подведение итогов года. Мы при-
ехали, чтобы посмотреть на ре-
зультат, встретиться с жителями 
и поблагодарить их за активность. 
Именно они проявили инициативу, 
— отметил Константин Ашифин. 

— Мы с вами были в разных дво-
рах, и в каждом была своя ситуа-
ция: где-то сложнее, где-то проще. 
Но, тем не менее, для решения за-
дач требовалось участие депутат-
ского корпуса. Я всегда говорил, 
что задача депутата — помогать 
людям решать их проблемы там, 
где пути решения непростые».

Депутат также подчеркнул важ-
ность инициативы самих жителей: 
«В этих дворах жители не оста-
новились на достигнутом. Они 
собрали средства на установку 
въездных шлагбаумов, а в пла-
нах — дополнительное озелене-
ние. Я им обязательно помогу».

Таким образом, благодаря со-
вместным усилиям жителей и де-
путата, «сложные» дворы стали 
более комфортными для прожи-
вания.

Воронежская городская Дума
Новые назначения, налоговые коррективы и социальная поддержка
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В рамках проекта «Старшее поколение» партии «Еди-
ная Россия», депутат Воронежской городской Думы 
Дмитрий Крутских организовал для общества инвали-
дов города Воронежа увлекательную экскурсию в уса-
дебный комплекс семьи Лосевых-Шатиловых-Сталь 
фон Гольштейн.

Экскурсия стала не просто путешествием в прошлое, но и ценным опытом 
межпоколенческого общения. Участники смогли окунуться в атмосферу куль-
турного наследия, полюбоваться уникальной архитектурой и живописью, ко-
торая сохранилась в усадьбе, словно застывшее время.

Прогулки по ухоженным залам, где когда-то звучала музыка и велись свет-
ские беседы, а также по аллеям, по которым неспешно прогуливались владель-
цы усадьбы, вызвали у участников экскурсии живые эмоции и воспоминания.

«Важно не только сохранить исторические памятники, но и сделать их до-
ступными для всех, в том числе для людей с ограниченными возможностями, 
— подчеркнул Дмитрий Крутских. — Экскурсия в усадьбу — это прекрас-
ная возможность прикоснуться к прошлому, узнать больше о истории род-
ного края и почувствовать себя частью единого культурного пространства».

Благодаря такой инициативе депутата, участники экскурсии смогли полу-
чить не только новые знания, но и позитивные эмоции, что особенно важно 
для людей старшего поколения.

Депутат Андрей Бойко встретился 
с избирателями
Воронежский парламентарий 
провел прием граждан в об-
щественной приёмной пред-
седателя политической пар-
тии «Единая Россия» Дмитрия 
Медведева. На приеме были 
подняты вопросы, касающи-
еся льгот для участников СВО 
и проблем с качеством воды в 
некоторых домах.

Один из обратившихся — участник спе-
циальной военной операции, прослужив-
ший на фронте полтора года и удостоен-
ный нескольких государственных наград. 
Его интересовал вопрос о предоставлении 
земельного участка в качестве льготы. Ан-

дрей Бойко пообещал обратиться в Пра-
вительство области для получения разъяс-
нений по механизму предоставления льгот 
участникам СВО.

Также к депутату обратилась инициатив-
ная группа жителей нескольких домов по 
улице Донбасской, выразившая беспокой-
ство по поводу качества воды. Несмотря на 
проведенные проверки СЭС и Роспотреб-
надзора, которые не выявили вредных при-
месей, жители уверены в наличии пробле-
мы. Депутат Бойко пообещал разобраться в 
ситуации и помочь жителям найти решение.

«Проблемы людей — это и мои пробле-
мы. Я готов помогать всем, кто обращает-
ся за помощью», — заявил Андрей Бойко.

Он подчеркнул важность поддержки 
участников СВО и решения актуальных 
проблем жителей города.

Новая система оплаты труда 
педагогов Воронежа
Больше внимания к специализации и опыту

Депутаты 
Воронежской 
городской 
Думы обсудили 
расходование 
бюджетных 
средств
Налоги на роскошь: 
повышение ставок 
для дорогих объектов 
недвижимости и участков

На постоянной комиссии по бюджету, 
экономике, планированию, налоговой по-
литике и инвестициям Воронежской го-
родской Думы, под председательством 
депутата Андрея Соболева, обсуждались 
изменения в налоговую политику города.

Основной акцент был сделан на по-
вышение налоговых ставок для владель-
цев дорогой недвижимости и земельных 
участков. Предлагается увеличить став-
ку налога на имущество физических лиц 
с 2 % до 2,5 % для объектов капиталь-
ного строительства стоимостью свыше 
300 млн рублей.

Также планируется повысить ставки зе-
мельного налога с 0,3 % до 1,5 % для участ-
ков с кадастровой стоимостью более 300 
млн рублей. Это касается участков под жи-
лыми домами, объектами инфраструктуры 
ЖКХ, а также участков, не используемых в 
предпринимательской деятельности.

По предварительным оценкам, эти 
изменения позволят увеличить доходы 
городского бюджета на 16 млн рублей 
в год по налогу на имущество и на 100 
млн рублей в год по земельному налогу.

Двухразовое питание 
для детей-инвалидов: забота 
о здоровье и благополучии

Депутаты также рассмотрели вопрос 
о финансировании питания обучающих-
ся в муниципальных школах. Внедрение 
двухразового горячего питания для де-
тей-инвалидов станет важным шагом 
для обеспечения их полноценного раз-
вития и здоровья.

«Мы должны заботиться о наших са-
мых уязвимых гражданах, в том числе о 
детях с ограниченными возможностями, 
— отметил Андрей Соболев. — Двухра-
зовое питание станет дополнительным 
фактором, способствующим их благопо-
лучию и успешному обучению».

Принятие этих решений, как ожида-
ется, будет способствовать укреплению 
финансового благополучия города и по-
вышению качества жизни его жителей.

На бюджетной комиссии Во-
ронежской городской Думы 
рассматривались изменения 
в Примерное положение об 
оплате труда работников му-
ниципальных общеобразова-
тельных организаций.

Переход от надбавок 
к стимулирующим и 
компенсационным выплатам

Основное изменение — переход от си-
стемы постоянных повышающих надбавок 
к окладу к системе стимулирующих и ком-
пенсационных выплат.

Ряд ранее существовавших надбавок, 
таких как за проверку тетрадей, индиви-
дуальное обучение на дому, работу в «ре-
сурсных» и «автономных» классах с деть-
ми с особенностями развития, переведены 
в разряд компенсационных выплат.

Стимулирование 
специализации и опыта

Введена новая стимулирующая выплат 
а за реализацию профильных учебных 
предметов, а также учебных курсов и про-
грамм дополнительного образования, соот-
ветствующих профилю, для обучающихся в 
центрах обучения и сопровождения детей, 
проявляющих способности.

Увеличены стимулирующие выплаты за 
наличие ученой степени доктора наук до 
15 000 рублей, кандидата наук — до 10 000 
рублей, а также молодым специалистам — 
на 1000 рублей.

Повышение компенсационных 
выплат

Увеличен размер компенсационной вы-
платы за классное руководство с 2500 ру-
блей до 5000 рублей (за счет средств об-
ластного бюджета). Введена дополнитель-
ная выплата за объединение классов в раз-

новозрастные группы для проведения вне-
урочных занятий и занятий по программам 
дополнительного образования (в размере 
2100 рублей).

Новые категории для выплат
Введена доплата в размере 3000 рублей 

для педагогов-методистов и педагогов-на-
ставников за выполнение дополнительных 
обязанностей.

Установлена доплата в размере 20 000 
рублей заместителям директоров «опор-
ных» общеобразовательных организаций, 
выполняющих координирующую функцию.

Предусмотрено ежемесячное денежное 
вознаграждение советникам директоров по 
воспитанию и взаимодействию с детскими 
общественными объединениями в размере 
5000 рублей (из федерального бюджета).

Введение новой системы оплаты труда 
педагогов направлено на повышение мо-
тивации, учет специализации и опыта ра-
боты, а также на стимулирование профес-
сионального развития.

«Старшее поколение» 
в гостях у истории
Депутат Крутских организовал экскурсию 
в усадьбу Лосевых-Шатиловых-Сталь фон Гольштейн
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В каждом купе 
можно будет 
регулировать 
температуру

На предприятии «КСК Эл-
ком» дан старт серийному 
производству системы поку-
пейного регулирования тем-
пературы воздуха. Продук-
ция КСК не уступает запад-
ным аналогами. Система из-
готавливается для пассажир-
ских вагонов локомотивной 
тяги, которые выпускает Твер-
ской вагоностроительный за-
вод. Все компоненты систе-
мы разработаны специали-
стами предприятия «КСК Эл-
ком» совместно с «ТМХ Инжи-
ниринг». Опытные комплекты 
изделий успешно подтверди-
ли заявленные технические 
характеристики на испытани-
ях. Объём выпуска продукции 
будет составлять от 10 до 20 
комплектов ежегодно.

Колледжи 
расширяют 
целевой набор

Идея создать объедине-
ние колледжей под эгидой 
филиала «Владимирский ПАО 
«Т ПЛЮС» возникла не слу-
чайно. Как и большинство вы-
сокотехнологичных предприя-
тий, ресурсоснабжающая ор-
ганизация столкнулась с де-
фицитом кадров. Сейчас ком-
пания нуждается как мини-
мум в сотне сотрудников. Те-
перь студентов ждёт более 
углубленная практика, на-
ставники из числа сотрудни-
ков электростанций и трудоу-
стройство. Профильные кол-
леджи области подписали со-
глашение о сотрудничестве с 
компанией ПАО «Т ПЛЮС». 
Предприятие готово платить 
студентам Ивановского маши-
ностроительного и Кинешем-
ского технологического кол-
леджей дополнительную сти-
пендию.

Завод «Энерго-
промагрегат 
Инвест» 
возводится 
в ОЭЗ «Липецк»

На предприятии будут про-
изводить насосы и запасные 
части к ним, а также переме-
шивающие устройства и те-
плообменники. Это позво-
лит обеспечить импортоза-
мещение подобной продук-
ции, которую выпускали ино-
странные компании, ушед-
шие из России. На террито-
рии предприятия будут дей-
ствовать литейное, металло-
обрабатывающее, сборочное 
производства и склад готовой 
продукции. Планируют вы-
пуск до 1500 химических на-
сосов, до 3000 теплообмен-
ников и около 200 перемеши-
вающих устройств ежегодно. 
Объем инвестиций и капи-
тальных вложений составит 
5,758 млрд рублей. Будет соз-
дано 210 рабочих мест. Окон-
чание строительства намече-
но на III квартал 2026 года.

ТВЕРЬ

ВЛАДИМИР

ЛИПЕЦК

В 2025 году в Подмо-
сковье откроется пер-
вый государственный 
индустриальный парк 
«Ленинский» в форма-
те «Все включено». 

В торжественной церемонии за-
кладки камня в его основание при-
няли участие губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев, 
министр промышленности и тор-
говли РФ Антон Алиханов и ген-
директор ГК «Росатом», которая 
станет якорным резидентом парка, 
Алексей Лихачев, сообщает пресс-
служба губернатора и правитель-
ства Московской области.

К концу 2026 года в Подмо-
сковье будет работать уже 5 го-
сударственных индустриальных 
парков, которые строятся в фор-
мате «Все включено».

«Сегодня мы хотим в торже-
ственной обстановке объявить о 
строительстве 5 государствен-
ных индустриальных парков. 
Один из них на 100 га в Ленин-
ском г.о. построим в течение го-
да. Здесь будут дороги, инфра-
структура — все, что нужно на-
шим инвесторам, которых мы 
очень рады видеть и очень це-
ним. Понимаем, насколько важ-
но сейчас идти плечом к плечу с 
бизнесом, поддерживать его, — 
сказал Андрей Воробьев. — Мы 
видим очень заметные результа-
ты и отдачу от каждого из наших 
70 индустриальных парков. Все 
они загружены на 88,7 %. Это го-
ворит о высоком спросе, что там 
есть все, чтобы приступить к реа-
лизации своего бизнес-замысла, 
бизнес-идеи. Мы надеемся оку-
пить этот индустриальный парк 
за 5–7 лет. Я уверен, что наши 
инвесторы, которые строят свои 
планы здесь, нас не разочаруют. 
По крайней мере, мы сделаем 
все от нас зависящее».

Общая площадь государствен-
ного индустриального парка «Ле-
нинский» — 100 га. Там планиру-
ют создать порядка 5,1 тыс. ра-
бочих мест. По новому стандарту 
«5 в 1» на территории появятся: 

• готовая инженерная и транс-
портная инфраструктура, кото-
рая строится за счет государства;

• производственные боксы для 
компаний «под ключ», позволя-
ющие запустить предприятия в 
максимально сжатые сроки;

• готовые помещения «Лайт Ин-
дастриал» для малого бизнеса (за-
пуск производства за 3 месяца): 
можно взять в аренду или выку-
пить по программе промипотеки;

• социальная инфраструктура: 
площадки для отдыха и спорта, 
зеленые зоны, магазины, гостини-
цы для работников, кафе и МФЦ;

• профильный колледж для 
подготовки кадров.

Антон Алиханов назвал Мо-
сковскую область лидер разви-
тия промышленной инфраструк-
туры и подчеркнул важность соз-
дания образовательной инфра-
структуры на территории госу-
дарственного ИП «Ленинский».

Обучать в профильном кол-
ледже будут специальностям в 
сфере ИТ, обратной разработке, 
а также разработке электроники 
и программного обеспечения, а в 
будущем создадут направления 
«Цифра» (ИИ, Data Science, про-
граммирование) и «Производ-
ство» (роботизация, прототипи-
рование, реверс-ижиниринг).

«В колледже не будет классов. 
Все обучение направлено на ком-
пьютеры, программирование, ад-
министрирование в ИТ. Мы изу-
чаем в том числе международ-
ный опыт, в частности Китая, что-
бы сделать современный, инно-
вационный ИТ-колледж», — от-
метил губернатор.

Резидент нового государствен-
ного ИП «Ленинский» госкорпо-
рация «Росатом» планирует в 
2027 году реализовать здесь ин-
вестпроект по производству элек-
тронно-компонентной базы. Это 

позволит уменьшить долю импор-
та и укрепит суверенитет России 
в этой сфере. Будет создано по-
рядка 200 рабочих мест, объем 
инвестиций — 22 млрд. руб лей.

«Около 50 предприятий и бо-
лее 10 тыс. человек — это наше 
присутствие на территории Мо-
сковской области. А сегодня здесь 
закладывается фундамент не про-
сто и не только государственно-
го индустриального парка, здесь 
закладывается фундамент, в том 
числе нашей информационной 
безопасности, без которой невоз-
можно себе представить развитие 
всей российской экономики», — 
сказал Алексей Лихачев.

«Авиационный центр» (ГК 
«Протектор») в 2025–2030 гг. запу-
стит на территории индустриаль-
ного парка производство компо-
нентов двигателей и шасси, а так-
же откроет цех по осуществлению 
капремонта самолетов граждан-
ской авиации (20 млрд рублей ин-
вестиций, 2,2 тыс. рабочих мест).

«Холдинг Строительный 
Альянс» в 2026-м, используя фор-
мат Лайт Индастриал, планирует 
создать на территории индустри-
ального парка производствен-
ный комплекс «Цифровой про-
мышленный коворкинг Индастри-
ал Сити «Ленинский» для МСП 
(объем инвестиций — 8,2 млрд 
рублей, 1 тыс. рабочих мест), а 
компания из Узбекистана «МППО 
— 27» создаст производство под-
шипников для ж/д транспорта.

Также среди будущих резиден-
тов: компания «Тайм», которая 
планирует построить здесь завод 
по производству инновационных 
систем строительного монтажно-
го профиля, Помимо Ленинского 
г.о. в Московской области постро-
ят государственные индустриаль-
ные парки в Дмитровском г.о., Ра-
менском, Жуковском и Одинцо-
во. Они будут созданы в форма-
те «Все включено». Всего на но-
вых площадках разместить про-
изводство получат возможность 
не менее 50 промышленных ре-
зидентов, которые планируют соз-
дать 35,5 тыс. рабочих мест и вло-
жить не менее 224 млрд рублей.

ИП «Ленинский» 
в формате «Все включено»

Калужская компания начала серийный 
выпуск инновационной электромашины
Малоярославец кая компания 
«МПК-Сталь», известная свои-
ми быстровозводимыми кон-
струкциями и уникальным сне-
гоболотоходом «Калужанин», 
успешно завершила испыта-
ния дистанционно управляе-
мой многоцелевой платфор-
мы-транспортировщика МК750 
с электрическим двигателем.

Эта инновационная электромашина, не 
имеющая аналогов в мире, предназначена 
для использования в сельском хозяйстве и 
строительстве. Платформа весом 750 кило-
граммов способна поднимать грузы до од-
ной тонны с помощью вилочного подъёмно-
го механизма и управляется с помощью пуль-
та дистанционного управления.

Разработка калужских конструкторов вы-
звала большой интерес на Международном 
военно-техническом форуме «Армия-2024», 
прошедшем в августе в парке «Патриот» в 
Подмосковье.

«МК750 — это роботизированный кон-
структор, который можно модернизировать 
и оснащать дополнительным навесным обо-
рудованием, таким как кузов самосвал, сне-
гоуборщик, бетономешалка или косилка. Мы 
готовы к сотрудничеству с заинтересованны-
ми заказчиками и уверены, что наш транс-

порт поможет сократить издержки на ручной 
труд и окупится в течение нескольких меся-
цев», — прокомментировал генеральный ди-
ректор «МПК-Сталь» Дмитрий Карасев.

В рамках национального проекта «Малое 
и среднее предпринимательство» компания 
также представляла универсальный разбор-
ный блиндаж БУР-6. А в прошлом году орга-
низация произвела фурор, презентовав ра-
диоуправляемый снегоболотоход «Калужа-
нин», который уже запущен в серийное про-
изводство.

Более 300 фельдшерско-акушерских пун-
ктов, установленных в Калужской области, 
выполнены этим предприятием.

«МПК-Сталь» основана в 1999 году. Ком-
пания специализируется на производстве бы-
стровозводимых модульных зданий собствен-
ной конструкции из модулей высокой завод-
ской готовности, а также на разработке не-
стандартных изделий из металла различно-
го назначения.

Продукция предприятия широко использу-
ется в различных сферах и отраслях: энерге-
тика, строительство, медицина, социальной 
и банковской сферы.
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Компенсация 
на переобучение 
и допобразование

В рамках дополнительных 
мероприятий, направленных 
на снижение напряжённости 
на рынке труда, работодатели 
смогут компенсировать затра-
ты на профессиональное обу-
чение своих сотрудников. Раз-
мер компенсации — 59,6 тыс. 
рублей на каждого переобу-
чаемого специалиста. Прой-
ти обучение смогут как со-
трудники предприятий ОПК, 
так и граждане, обративши-
еся в службу занятости и за-
ключившие ученический дого-
вор. Больше 600 человек об-
учат в 2024 году предприятия 
ОПК при содействии Кадро-
вого центра «Работа России» 
Владимирской области в рам-
ках проекта «Содействие за-
нятости» . Специалисты полу-
чают необходимые навыки с 
учётом изменений производ-
ственных технологий.

Более четырёх 
тысяч школь-
ников примеряли 
профессию

В Белгородской области 
14 профессиональных обра-
зовательных организаций от-
крыли свои двери для школьни-
ков. Студенты и преподавате-
ли подготовили различные ак-
тивности для 4 843 участников: 
Всероссийский классный час, 
родительские собрания, кон-
церты от творческих коллекти-
вов, мастер-классы, 60 экскур-
сий на якорные предприятия и 
более 120 профессиональных 
проб, где школьники получили 
возможность попробовать себя 
в различных профессиях. День 
открытых дверей прошёл, как в 
очном формате, так и онлайн.

ВЛАДИМИР

БЕЛГОРОД

Интеллектуальная немощь регионов

Как отмечают экспер-
ты, в 2023 году, на 
фоне сохраняющих-
ся секционных огра-
ничений и процессов 
импорт замещения, в 
сфере инновационного 
развития России прои-
зошли положительные 
изменения. 

Согласно данным Росстата, 
доля инновационных товаров 
и услуг в общем объеме отгру-
женных товаров и услуг по ито-
гам 2023 года увеличилась на 0,9 
процентного пункта и составила 
6 %. Инновационная активность 
организаций (доля организаций, 
имевших затраты на инноваци-
онную деятельность, выполняв-
ших научные исследования и раз-
работки, отгружавших инноваци-
онную продукцию) выросла на 0,3 
процентного пункта, до 11,3 %.

Научные исследования, приме-
нение новых технологий, произ-
водство инновационных товаров в 
той или иной мере осуществляют-
ся в каждом субъекте Федерации, 
однако довольно неравномерно. 
Об этом свидетельствует очеред-
ной ежегодный, десятый по счету, 
рейтинг регионов по научно-тех-
нологическому развитию, подго-
товленный РИА Новости. В каче-
стве исходных данных для ана-
лиза использовались показатели 
Росстата и Роспатента, характе-
ризующие состояние сферы нау-
ки и технологий в регионах: нали-
чие и характеристики материаль-
ной базы, являющейся фундамен-
том научно-технического прогрес-
са, наличие и характеристики че-
ловеческих ресурсов, задейство-
ванных в рассматриваемой сфе-
ре, а также эффективность и мас-
штаб научно-технологической де-
ятельности в 2023 году.

По сравнению с прошлым го-
дом в группе лидеров рейтинга 
значительных изменений не про-

изошло. Первую тройку, как и ра-
нее, составляют Москва, Санкт-
Петербург и Республика Татар-
стан. На эти регионы приходится 
почти 36 % общероссийского объ-
ема отгруженных инновационных 
товаров, работ, услуг по итогам 
2023 года. Лидирующие позиции 
Москвы и Санкт-Петербурга экс-
перты объясняют высоким уров-
нем развития науки и технологий, 
наличием большого числа науч-
но-исследовательских институ-
тов, функционированием высо-
котехнологичных производств.

Татарстан, занимающий тре-
тью позицию в рейтинге, также 
является одним из инновацион-
ных, научных и технологических 
центров страны. Республика за-
нимает первое место в стране по 
инновационной активности орга-
низаций по итогам 2023 года, а 
также высокие позиции по дру-
гим показателям.

В первую десятку рейтинга, по-
мимо названных субъектов из ре-
гионов ЦФО также входит Туль-
ская область. В целом же, на ре-
гионы, составляющие первую де-
сятку рейтинга, приходится 62 % 
общероссийского объема отгру-
женных инновационных товаров, 
выполненных инновационных ра-
бот, услуг по итогам 2023 года.

Замыкают рейтинг Ингушетия, 
Еврейская автономная область, 
Чечня, Хакасия и Карачаево-Чер-
кессия.

По сравнению с 2022 годом 
наиболее существенно улучшили 
свои позиции в рейтинге четыре 
региона в том числе Ивановская 
област. Данные регионы подня-
лись на восемь мест каждый. Еще 
три субъекта Федерации улучши-
ли свои позиции на пять мест.

Самое заметное снижение по-
зиций в рейтинге у Тамбовской об-
ласти (-12 мест). На это повлияло 
снижение удельного веса машин 
и оборудования в возрасте до пя-
ти лет в общей стоимости машин 
и оборудования в организациях, 
выполняющих научные исследо-

вания и разработки, сокращение 
внутренних затрат на научные ис-
следования и разработки в расче-
те на душу населения, сокраще-
ние числа выданных патентов.

В ближайшее время, по мне-
нию экспертов РИА Новости, по-
зиции регионов в рейтинге вряд 
ли претерпят существенные из-
менения, особенно это касается 
лидирующей группы и аутсайде-
ров. Это обусловлено тем, что на-
лаживание высокотехнологичных 
производств, внедрение иннова-
ций, развитие научной базы — 
процесс долгосрочный и требу-
ющий существенных изменений 
в экономике регионов.

Как считали рейтинг
Позиции регионов в итоговом 

списке определялись на основа-
нии интегрального значения, кото-
рое рассчитывалось путем агреги-
рования рейтинговых баллов реги-
онов по 19 анализируемым пока-
зателям Итоговое значение балла 
меняется в диапазоне от 1 до 100.

При расчёте рейтинга исполь-
зовались показатели: численность 
персонала, занятого научными ис-
следованиями и разработками в 

расчёте на душу населения, удель-
ный вес исследователей в возрас-
те до 39 лет в общей численности 
исследователей, удельный вес 
численности высококвалифициро-
ванных работников в общей чис-
ленности квалифицированных ра-
ботников и другие, удельный вес 
машин и оборудования в возрас-
те до 5 лет в общей стоимости ма-
шин и оборудования в организаци-
ях, выполняющих научные иссле-
дования и разработки, удельный 
вес организаций, осуществляв-
ших технологические инновации, 
соотношение заработной платы 
научных сотрудников и стоимости 
фиксированного набора потреби-
тельских товаров и услуг и дру-
гие параметры, объем отгружен-
ных инновационных товаров, вы-
полненных инновационных работ, 
услуг. А также объем валового ре-
гионального продукта, сформиро-
ванный продукцией высокотехно-
логичных и наукоёмких отраслей, 
число выданных патентов, удель-
ный вес инновационных товаров, 
работ, услуг в общем объёме, чис-
ло выданных патентов в расчёте 
на душу населения и другие па-
раметры.

Результаты рейтинга для регионов ЦФО без Москвы
Место в 2023 г. Область Баллы Место в 2022 г.

5 Московская область 60,32 5
8 Тульская область 55,42 11

18 Ярославская область 47,99 21
20 Калужская область 46,42 15
21 Воронежская область 46,16 18
23 Рязанская область 44,17 24
24 Белгородская область 43,64 23
30 Владимирская область 40,47 25
38 Курская область 35,41 37
40 Тверская область 34,81 40
42 Липецкая область 32,92 47
48 Брянская область 31,22 44
50 Смоленская область 30,34 52
52 Ивановская область 30,15 60
54 Тамбовская область 29,38 42
62 Орловская область 27,28 57
69 Костромская область 19,92 66

Названы регионы-лидеры 
по научно-техническому развитию

Близость Москвы для жите-
лей основных регионов ЦФО 
с одной стороны благо, с дру-
гой проклятие. 

По оценкам современных экономистов 
в Москве сосредоточено 80 % финансовых 
ресурсов страны и более 10 % населения. 
Доля столицы в населении ЦФО 32,5 %, а 
доля обеих столичных регионов около 53 %. 
Для жителей глубинки Центральной России 

трагичнее всего осознавать, что Москва и 
Подмосковье интеллектуально обескровли-
вает периферию. Тому свидетельство два 
рейтинга, которые мы публикуем ниже. Из 
300 лучших школ ЦФО, только 11 находят-
ся в нестоличных регионах, а из 100 луч-
ших вузов округа только 8 немосковские.

Школы из регионов ЦФО (за исключени-
ем Москвы и Московской области) в Рейтин-
ге лучших школ России по конкурентоспо-
собности выпускников, топ-300 школ, 2024 г. 

Доля зачисленных по общему конкурсу на бюджетной основе 
среди выпускников школы, поступивших в ведущие вузы РФ
Ме-
сто

Школа Область Город Доля бюд-
жетников

97 Физико-математический лицей Тульская Ефремов 60,9 %
121 Лицей № 1 Тульская Тула 59,1 %
151 Школа № 33 им. К. Маркса Ярославская Ярославль 40,3 %
170 Лицей № 33 Ивановская Иваново 52,6 %
175 ЧОУ «Гармония» Ивановская Иваново 23,8 %
183 Школа № 17 Тверская Тверь 55,9 %
186 Гимназия им. академика Н.Г. Басова 

при ВГУ
Воронежская Воронеж 50,3 %

208 Лицей имени Кирилла и Мефодия Смоленская Смоленск 67,3 %
212 Лицей № 9 Белгородская Белгород 34,5 %
229 Лицей «Физико-техническая школа» Калужская Обнинск 44,4 %
230 Лицей № 14 имени Заслуженного 

учителя РФ А.М. Кузьмина
Тамбовская Тамбов 56 %

241 Лицей № 32 Белгородская Белгород 67,9 %
242 Лицей № 1 Воронежская Воронеж 58,7 %
243 Лицей № 7 Воронежская Воронеж 41,5 %
258 Частная школа-пансион «Дубравушка» Калужская Обнинск 29 %

Рейтинг лучших вузов России RAEX-100, 
2024 год Лучшие вузы по уровню востре-
бованности выпускников работодателями 

(2024 год). Результаты рейтинга презенто-
ваны на XII ежегодном форуме ведущих ву-
зов «Будущее высшей школы».

Вузы из регионов ЦФО 
за исключением Московской области и Москвы
№ Название Условия для по-

лучения каче-
ственного обра-

зования, ранг

Уровень востре-
бованности вы-
пускников рабо-
тодателями, ранг

39 Белгородский государственный 
национальный исследовательский 
университет

64 47

46 Воронежский государственный 
университет

52 54

64 Белгородский государственный 
технологический университет имени 
В.Г. Шухова

63 74

66 Рязанский государственный медицинский 
университет имени академика 
И.П. Павлова Минздрава России

72 31

72 Курский государственный медицинский 
университет Минздрава России

69 58

78 Технологический университет (г. 
Королёв)

102 62

86 Воронежский государственный 
медицинский университет имени 
Н.Н. Бурденко Минздрава России

90 64

96 Курский государственный университет 126 45
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На прошедших заседаниях постоянных комиссий 
Воронежской городской Думы депутаты обсудили 
изменения в муниципальные программы, затраги-
вающие вопросы благоустройства, помощи бежен-
цам и функционирования «Воронежтеплосети».

Новые скверы 
и бульвары: 
город преображается

В программу «Формирование со-
временной городской среды» вне-
сены изменения, которые расширят 
список объектов благоустройства. 
В него включены 11 общественных 
территорий, расположенных в раз-
ных районах Воронежа:

• Железнодорожный район: 
сквер «Совенок» и прилегающая 
территория по ул. Минская, 75д

• Коминтерновский район: 
сквер имени В.М. Злотникова (ул. 
Генерала Лизюкова, 4д), сквер 
Мужества (ул. Маршала Жукова, 
7с), бульвар Лизюкова (ул. Гене-
рала Лизюкова, 25д)

• Левобережный район: сквер 
Горняков (ул. Чебышева, 8)

• Советский район: бульвар 
Маршака (ул. Писателя Марша-
ка, 21д), сквер имени С.Я. Мар-
шака (перед домом 30 по ул. Пи-
сателя Маршака и домом 19 по ул. 
Героев Сибиряков), сквер Придон-
ской (район дома 120 по ул. При-
донская), сквер Карла Либкнехта 
(ул. Ворошилова, 11д)

• Центральный район: сквер 
Алексеевский (ул. Пролетарская, 
24), территория около дворца 
спорта «Юбилейный»

Данные изменения обусловле-
ны дополнительным сбором зая-
вок от жителей Воронежа, прове-
денным управами районов с 6 ав-
густа по 6 сентября текущего года.

Дополнительное 
финансирование 
для помощи беженцам

Муниципальная программа «За-
щита от чрезвычайных ситуаций» 
получила существенное увеличе-
ние финансирования на 2024 год. 
Общий прирост составил 1,5 млрд. 
рублей, которые направят на опла-
ту проживания и питания граждан, 
прибывших из приграничной с Во-
ронежской областью территории.

Таким образом, на 1 октя-
бря 2023 года финансирование 
программы «Защита от чрезвы-
чайных ситуаций» выросло на 
1,751 млрд рублей.

### «Воронежтеплосеть» 
в сложной ситуации: 
аварии и убытки

Руководитель МКП «Воронеж-
теплосеть» Андрей Бутырин сооб-
щил, что пуск тепла в обслужива-
емых предприятием зданиях про-

шел по графику. Однако, несмотря 
на своевременную оплату услуг 
жителями, «Воронежтеплосеть» 
столкнулась с рядом проблем.

Во-первых, после начала ото-
пительного сезона начались ава-
рии на теплосетях. «Воронежте-
плосеть» справляется с ними сво-

ими силами и с помощью подряд-
ных организаций, однако это соз-
дает дополнительную нагрузку на 
предприятие.

Во-вторых, предприятие терпит 
убытки, которые достигают 90 млн 
рублей. Причины убытков не на-
зываются, но вероятно, они свя-
заны с необходимостью проведе-
ния ремонтных работ и устране-
ния аварий.

В-третьих, «Воронежтеплосе-
ти» необходимо ремонтировать 
объекты инфраструктуры, такие 
как КНС (канализационные насо-
сные станции). Эти объекты пла-
нируется передать в концессию 
«РВК — Воронеж».

Бесхозяйственность 
с КНС: проблемы, 
требующие решения

Председатель бюджетной ко-
миссии Думы Андрей Соболев вы-
разил обеспокоенность ситуаци-
ей с КНС. По его словам, стро-
ительные организации нередко 
передают муниципалитету новые 
КНС, но не оказывают им должно-
го обслуживания, в результате че-
го станции приходят в негод в те-
чение нескольких лет. Он указал 
на необходимость приоритетно-
го решения проблемы бесхозяй-
ственности в отношении КНС.

Андрей Соболев оказал помощь, 
передав квадрокоптер Mavic 3 для нужд 
специальной военной операции
Волонтёры обратились к депутату с 
просьбой о приобретении этого не-
обходимого оборудования. 

В начале октября во время приёма граждан акти-
вист волонтёрской группы «Красная книга» Игнат рас-
сказал, что его отец служит на границе с Украиной, 
а он сам активно поддерживает фронт, доставляя гу-
манитарную помощь и специализированную технику.

«Мы получили запрос от военнослужащих на по-
купку квадрокоптера Mavic 3, а также трёх дополни-
тельных аккумуляторов и быстрой зарядной стан-
ции, — отметил Игнат. — Это оборудование незаме-
нимо для проведения разведывательных операций 
на поле боя, позволяя выявлять укрепления и лич-
ный состав противника. Однако цена на этот дрон 
для нас слишком высока!»

Андрей Соболев оперативно отреагировал на 
просьбу волонтёров и в короткие сроки приобрёл 
квадрокоптер, который был направлен в зону спе-

циальной военной операции через группу «Красная 
книга». Кроме того, депутат также передал строи-
тельные материалы для бойцов, действующих на 
Курском направлении, по запросу волонтёров из 
группы «ZOV_Voina2024».

Воронежская городская Дума
Благоустройство, помощь беженцам и проблемы «Воронежтеплосети»

Компенсация 
из других бюджетов

Федеральный 
бюджет

Региональный 
бюджет

424,2

750

392

млн руб.
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Ипотека 
для педагогов 
станет 
доступнее

Региональную меру под-
держки для педагогов — еди-
новременную выплату на по-
гашение части ипотеки, кото-
рая сейчас составляет 300 ты-
сяч рублей, губернатор Станис-
лав Воскресенский предложил 
увеличить в два раза. Он по-
ручил правительству региона 
подготовить соответствующий 
расчет. Это предложение гла-
ва региона озвучил на встре-
че с Советом молодых педаго-
гов. На встрече было заявлено, 
что в этом году на 15 % боль-
ше молодых педагогов приш-
ли в школы области , чем го-
дом ранее. А за пять лет чис-
ло молодых педагогов, которые 
выбирают после учебы школы 
Ивановской области для тру-
доустройства, выросло в пол-
тора раза.

В Ярославской 
области 
открыты курсы 
для операторов 
БПЛА

Специализированный учеб-
ный центр при региональном 
отделении ДОСААФ России 
открыт по поручению губерна-
тора Михаила Евраева. Обуче-
ние осуществляется на безвоз-
мездной основе для граждан, 
готовых заключить контракт с 
Минобороны. Курс рассчитан 
на 156 часов, после экзаме-
на и летных испытаний выда-
ется сертификат. Более 20 че-
ловек уже прошли подготовку. 
Запись о прохождении образо-
вательного курса заносится в 
личное дело контрактника, что 
позволяет ему претендовать на 
выполнение квалифицирован-
ной работы оператора БПЛА и 
прохождение службы в более 
комфортных условиях.

Выбрали лучшие 
предприятия 
в социально-
трудовой сфере

Региональный конкурс 
«Лучшее предприятие Верхне-
волжья в социально-трудовой 
сфере», проводится ежегодно.

Одно из производств, полу-
чивших высокую оценку кон-
курсной комиссии, — ООО «Те-
кос». Здесь особое внимание 
уделяется охране труда. Все 
работники обеспечены серти-
фицированной спецодеждой 
и средствами индивидуаль-
ной защиты, регулярно прохо-
дят предварительные и пери-
одические медосмотры. Орга-
низована оценка профессио-
нальных рисков.

Своевременно проводит-
ся специальная оценка усло-
вий труда работников. Также 
на производстве модернизи-
руются оборудование и тех-
нологические процессы на ра-
бочих местах для исключения 
воздействия негативных произ-
водственных факторов.

ИВАНОВО

ЯРОСЛАВЛЬ

ТВЕРЬ

В Белгородской обла-
сти продолжается пре-
доставление государ-
ственной помощи на 
основании социально-
го контракта.

Как заявил губернатор Вячес-
лав Гладков в следующем году 
регион планирует потратить на 
эти цели рекордную сумму.

«Много рассказываем про со-
циальный контракт — проект, ко-
торый позволяет реально увели-
чить доходы тех, у кого они низ-
кие. И я уже говорил, что наде-
юсь, что в следующем году пре-
тендуем на рекордную, беспреце-
дентную для нас сумму в 1,5 мил-
лиарда рублей, которую, наде-
юсь, добьемся и направим на ре-
ализацию этого проекта», — от-
метил Вячеслав Гладков.

Также губернатор привёл при-
мер успешной реализации соц-
контракта. Людмила Посохова из 
села Принцевка Валуйского го-
родского округа заключила со-
циальный контракт по направ-
лению «Развитие ЛПХ» на выра-
щивание и продажу мяса говяди-
ны и яиц. На выделенные 200 ты-
сяч рублей она купила 140 кур-
несушек, 3 бычков и теперь про-
даёт яйца и мясо соседям и на 
рынке.

Программа «Содействие» ре-
ализуется в регионе по иници-
ативе губернатора Вячеслава 
Гладкова. Данный вид поддерж-
ки помогает жителям получить 
хорошую работу, запустить соб-
ственный бизнес, развивать лич-
ное подсобное хозяйство, прой-
ти профессиональное обучение 

или повысить свою квалифика-
цию. Всего на текущий момент в 
Белгородской области заключе-
но 3136 социальных контрактов.

Недавно три соцконтракта 
одобрено на очередном засе-
дание комиссии в Красногвар-
дейском районе. Так, житель се-
ла Засосна Дмитрий Смелян-
ский после завершения обуче-
ния принял решение начать своё 
дело по производству и продаже 
мелкой мебели на маркетплей-
сах, начиная с продажи загото-
вок для творчества из фанеры. 
Глава многодетной семьи из Би-
рюча Николай Бородин плани-
рует при помощи средств, полу-
ченных в результате заключения 
соцконтракта, приобрести высо-
котехнологичное оборудование 
для оказания услуг в сфере отде-
лочных и строительных работ. Га-
лина Баранова вместе с супругом 
воспитывают троих детей. Гали-

на Викторовна в настоящее вре-
мя официально не работает. На 
средства социального контракта 
планирует приобрести необходи-
мое оборудование для оказания 
услуг по наращиванию и ламини-
рованию ресниц.

С 2021 года социальный кон-
тракт стал основным инструмен-
том адресной поддержки отдель-
ных семей и граждан. Так житель 
Красной Яруги занялся птицевод-
ством. На средства соцконтракта 
Михаил Солохин приобрёл кур-
несушек и бройлеров. Финанси-
рование он также направил на 
покупку кормов и оборудование 
помещения для содержания пти-
цы. Михаил с детских лет помо-
гал родителям заботиться о боль-
шом домашнем хозяйстве и приу-
садебном участке. Говорит, всег-
да тянуло к земле и хотелось за-
ниматься развитием личного 
подсобного хозяйства. Предпри-

ниматель уже начал реализовы-
вать куриное яйцо, в планах — 
продажа мяса домашней птицы 
на местных ярмарках.

Жительница посёлка Проле-
тарский обустроила ателье на 
дому. В июле этого года Елена 
Канцева получила от государ-
ства 350 тысяч рублей на разви-
тие своего дела. Сделала ремонт 
в отведённом под швейным ма-
стерским помещением, приобре-
ла необходимую мебель и обору-
дование: отпариватель, швейно-
вышивальную и распошивальную 
машины, парогенератор, манеке-
ны, зеркало, комод и гладильную 
доску. Жители района знают, что 
умелым рукам Елены Канцевой 
подвластно всё, поэтому прихо-
дят к ней с просьбами отремонти-
ровать или пошить концертные, 
выпускные и свадебные платья, 
брючные костюмы, джинсы, пид-
жаки и верхнюю одежду.

Математика по-семейному
В воронежской школе «Обра-
зовательный центр «Содруже-
ство» при грантовой поддержке 
«Движения Первых» состоял-
ся «Семейный Математический 
Фестиваль». 

Проект был реализован силами учителей 
и школьников во главе с директором центра 
Ольгой Струковой. Непосредственно органи-
зовали фестиваль Татьяна Булавина, руково-
дитель проекта, учителя математики — Ли-
дия Насальская, Анна Дедикова, Ольга Фи-

латова, зав. кафедрой экономической безо-
пасности ВГТУ Анна Красникова и школьники 
— ученицы Дарина Булавина и Елена Граби-
ненко, ученики Дмитрий Красников, Владис-
лав Филатов и Виктор Дедиков. Содействие 
проекту оказали «Региональный центр «Ори-
он», ВГТУ и ВГПУ.

Основу «Семейного Математического Фе-
стиваля» составляет цикл событий, включа-
ющий разные активности для школьников и 
их родителей, направленные на популяриза-
цию олимпиадного движения по математике.

В первый день на Фестивале были пред-
ставлены увлекательные математические 

игры для учеников 5–9 классов, олимпиада по 
математике, конкурс научно-исследователь-
ских проектов, шахматный турнир. Все эти ме-
роприятия способствуют дружескому сопер-
ничеству и командной работе. Здесь каждый, 
независимо от уровня подготовки, смог най-
ти много интересного и полезного для себя.

Во второй день фестиваля был не менее 
насыщенным. Состоялась командная мате-
матическая игра для учеников начально шко-
лы. Мастер-класс «Золотые правила моти-
вации: как привлечь школьников к участию 
в олимпиадах и конкурсах по математике?» 
привлек внимание родителей, и они совмест-
но с психологом определили систему мер по 
повышению заинтересованности школьников 
в участии конкурсах и олимпиадах.

Главным событием Фестиваля стал «Се-
мейный Математический Пикник». Семей-
ные команды выполняли различные логиче-
ские, творческие математические задания 
проходя по станциям — полянам: «Матема-
тический калейдоскоп», «Дроби и не толь-
ко», «Запоминай-ка», «Математический фил-
ворд» и других.

Участники фестиваля отметили впечатля-
ющую атмосферу, в которой царила дружба 
и взаимопомощь. Родители активно участво-
вали в конкурсах и мастер-классах, демон-
стрируя свои собственные математические 
навыки. Благодаря этому, фестиваль стал не 
только площадкой для обучения, но и зоной 
для укрепления связей между поколениями.

Такое формирование сообщества матема-
тически одаренных людей создает основу для 
будущих олимпийских побед и более глубо-
кого интереса к науке. Впереди у организа-
торов еще много работы, но уже сейчас они 
уверены, что этот фестиваль станет традици-
ей, объединяющей семьи вокруг красивой и 
увлекательной науки.

Программа «Содействие» Программа «Содействие» 
в действиив действии
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В предыдущем мате-
риале «Революцию в 
очистке воды зовут эй-
хорния» мы обещали 
опубликовать интервью 
с изобретателем мето-
да, фермером из Став-
рополья Борисом Фи-
липповичем Рыженко. 

Более 40 лет он разрабатыва-
ет биотехнологию очистки сточ-
ных вод с применением эйхор-
нии. И несмотря на то, что метод 
Рыженко уже неоднократно дока-
зал свою эффективность, (с 1987 
года технологии с использовани-
ем эйхорнии начали внедряться, 
на очистных сооружениях и от-
стойниках в Ставрополье, в горо-
де Ессентуки, на стоках птицефа-
брики города Киржач (Владимир-
ской области), г. Красноармей-
ске (Московской области), в Но-
восибирске (свинокомплекс «Ку-
дряшевский, аэропорт «Толмаче-
во») на предприятии «Пермьнеф-
теоргсинтез»), нельзя утверждать 
о его победном шествии по стра-
не. Правда, в последние годы, ве-
сомыми аргументами в пользу эй-
хорнии стали факты использова-
ния метода Рыженко такими ги-
гантами как ПАО «Северсталь» 
и ГУП «Мосводосток». Букваль-
но в начале октября 2024 года 
пресс-служба комплекса город-
ского хозяйства Москвы, сообщи-
ла, что этом году в помощь очист-
ным сооружениям столицы выса-
жено более 5 000 чудо-растений. 
При этом, сообщается что эйхор-
нию в московских прудах-отстой-
никах выращивают с 2000 года и 
площадь её применения год от го-
да расширяется. И всё-таки даже 
с учётом последних фактов, об-
щая картина применения метода 
Рыженко характеризуется назва-
нием всероссийской выставки, в 
которой участвовал Борис Рыжен-
ко в 2022-м году- «Настоящее бу-
дущее». Да, это то будущее, кото-
рое не подлежит проверке на со-
стоятельность, но с учетом мас-
штаба проблемы очистки сточных 
вод, это всё-таки пока ещё буду-
щее. А чтобы приблизить его ещё 
раз прислушаемся к аргументам 
Бориса Филипповича Рыженко. 
Ему слово.

— Как всё началось? У меня 
были аквариумы, где я держал 
рыбок. В них росла эйхорния, ко-
торая очищала воду. Даже в этом 
объёме, без должного питания и 
солнца растение была очень ма-
леньким, медленно росло, но раз-
расталось. И вот эти усы эйхор-
нии, которыми она размножает-
ся я обламывал и обменивался с 
другими аквариумистами. В од-
но прекрасное время собрал усы 
эти, кинул в тазик, вынес на ули-
цу и уехал в командировку, дело 
было летом. А маме сказал смо-
три, доливай только воду. Приез-
жаю, тазика не вижу, все зарос-
ло, ещё и цветёт. Я говорю, мать, 
что ты сделала? Она — ничего. 
Скажи только правду я же не ру-
гать тебя собираюсь. Она говорит, 
что постирала белье и нечаянно 
туда вылила мыльную воду. А что 
такое моющее средство? Это же 
соединение фосфора азота и так 
далее. То есть, это как раз пита-
тельные вещества. И, значит, за 
счёт этого растение стало мощ-
но расти. Я на это обратил внима-
ние. Я потом быстренько сделал 
корыто и поместил туда эти расте-
ния. Взял содержимое выгребной 
ямы уличного туалета, развёл во-
дой… и туда вылил. Вонище сто-
яла, не дай Бог! А через два часа 
пришёл — и никакой вони! Тут я 
тем более заинтересовался. Мимо 

таких вещей я не пройду никогда. 
И стал дальше экспериментиро-
вать потихоньку. Вот и разработал 
эту технологию пока только в ван-
не. А потом так получилось, что 
на курсах типа повышения квали-
фикации, я тогда работал управ-
ляющим трестом зелёного хозяй-
ства в Кисловодске, познакомил-
ся с директором научно-произ-
водственного объединения «Ни-
ва Ставрополья» при Академии 
наук СССР. И я ему про эйхор-
нию все это рассказал. Так он не-
делю ходил, как пришибленный, 
молчал, ничего не мог говорить, 
прокручивал все. Потом говорит 
давай поедем, посмотрим, что там 
у тебя такое. Поехали, значит, по-
смотрели. И он тут же предложил 
мне перейти к нему работать. А 
я, хотя и управляющий трестом, 
но все равно мальчик на побегуш-
ках, тем более в советское время. 
В первую очередь — цветы секре-
тарю, председателю исполкома, 
всем партийным бонзам и так да-
лее… Кругом было надо прислу-
живать. Короче, я специально лёг 
в больницу и по болезни уволил-
ся с этой должности. Мне предо-
ставили свинокомплекс «Лысо-
горский», недалеко от меня, под 
Пятигорском. И вот там я уже раз-
работал технологию очистки и по-
лучил авторское свидетельство.

Размножается эйхорния веге-
тативно, выпуская из пазух ли-
стьев «усы», на концах которых 
формируются новые растения. 
Скорость, с которой растение 
воспроизводит себя вегетатив-
ным способом, просто потрясает: 
за 3–4 месяца каждый кустик мо-
жет произвести до 200 себе по-
добных. Размножается эйхорния и 
семенами, но это возможно толь-
ко при температуре воздуха не ни-
же +35 °С. Под водой у эйхорнии 
находятся мочковатые корни, гу-
сто покрытые «ресничками». Кор-
ни свободно плавают в воде, ли-
бо укореняются в илистом грун-
те на мелководье или вблизи бе-
рега. Корни в значительной сте-
пени обеспечивают необычные 
свойства эйхорнии. Дело в том, 
она вообще то сама и не чистит. 

А все происходит на её корнях, 
где присутствуют микроорганиз-
мы как анаэробные, так и аэроб-
ные. И вот там-то всё и происхо-
дит. Вот эти микроорганизмы рас-
щепляют все ингредиенты, кото-
рые находятся в воде. А они на-
ходятся в соединении с чем-то. 
Тот же аммиак — это азот, обя-
зательно и водород. Каждый эле-
мент, он находится в соединении 
с чем-то, а растение может потре-
блять их только в чистом виде. Так 
вот, как раз микроорганизмы рас-
щепляют это все, и растение по-
требляет, как и любое растение, 
на земле, хоть в земле хоть где, 
все равно оно потребляет элемен-
ты в чистом виде. На деле эйхор-
ния представляет собой мощную 
биохимическую лабораторию, пе-
рерабатывающую сложные высо-
ко- и низкомолекулярные продук-
ты жизнедеятельности человека 
в безобидные элементы таблицы 
Менделеева.

С помощью этого растения 
можно извлечь из стоков боль-
шинство биогенных элементов, 
таких как азот, фосфор, калий, 
кальций, магний, марганец, сера, 
а также такие ингредиенты, как 
фенол (до 540г/л), сульфаты, не-
фтепродукты, синтетические по-
верхностно-активные вещества, 
фосфаты. Именно этот набор эле-
ментов и ингредиентов служит ос-
новным загрязнителем наших рек 
и водоемов. При очистке стоков, 
в которых находятся вредные сое-
динения, растение окисляет и рас-
щепляет их на простые элементы 
и усваивает как питание. Расще-
пляет даже гептил!

После того как я разработал 
эту технологию при Академии на-
ук СССР я предложил её Консор-
циуму «Социальная инновация». 
Внедряли технологию в Киржа-
че, и Красноармейске. В Киржа-
че эксперимент начался 20 июля 
1997 года. Было выбрано два от-
стойника (второй — с повышен-
ным содержанием ингредиен-
тов) и искусственный водоем с 
гидравлическим замком, не по-
зволяющим стокам просачивать-
ся в почву. После высадки рас-

тений уже через сутки на тре-
тьем искусственном прудике ис-
чез специфический запах, а че-
рез неделю — у первого отстой-
ника. Сельчане ходили к экспери-
ментальным площадкам несколь-
ко раз на день. Удивлялись и ра-
довались. После того, как на пер-
вом отстойнике эйхорния разрос-
лась настолько, что покрыла по-
верхность на треть, состав воды 
отвечал нормам для открытых во-
доемов и плавательных бассей-
нов. И такая очистка дешевле в 
10 раз традиционной!

Потом я поехал уже за границу, 
внедрял технологию свою в Мек-
сике, в Аргентине, в Израиле, в 
Греции, Марокко. Где-то до 2014 
года я ещё числился фермером. 
А сейчас вообще никто, на пен-
сии. И в это время, в последние 
годы я доработал технологию до 
конца полностью. Если браться 
к примеру, за очистку Воронеж-
ского моря, то эйхорнии будет ма-
ло. Ей нужны помощники. Для че-
го? На уровне микробиологии они 
ускоряют процесс. У меня есть па-
тент на выращивание эйхорнии в 
закрытом пространстве. Я разра-
ботал технологию выращивания 
растений водно-аэрационным ме-
тодом. Это один из видов гидро-
поники. Там воды очень мало. Так 
вот чтобы эйхорния вегетирова-
ла нормально ей надо температу-
ра как минимум плюс 16 градусов. 
А в вместе с такими растениями 
как полевица, клевер, леденец 
рогатый, особенно ценное расте-
ние, для вегетации эйхорнии до-
статочно 10 градусов. Они помо-
гают главному чистильщику с пи-
танием. За счет клевера корневая 
система увеличивается в 20 раз.

Частично свою технологию, 
только одну микробиологию, я 
использовал и в усадьбе Олега 
Дерипаски в Усть-Лабинске. Я у 
него работал консультантом. На 
эту должность он меня принял. А 
когда увольнял, в приказе напи-
сал: уволить профессора Рыжен-
ко. До сих пор специально приказ 
этот сохранил. А на самом деле 
у меня звания научного нет. Мне 
это не интересно. Меня это никог-

да не волновало. Меня интересо-
вал сам факт получения результа-
та. На остальное мне наплевать.

О сегодняшнем хозяйстве, где 
я выращиваю экзотические рас-
тения. Как это родилось? Ещё в 
советские времена мы органи-
зовали научно-производствен-
ное предприятие «Фито-эко». И 
нам нужна была база, чтобы вы-
ращивать посадочный материал. 
Тогда мы ещё занимались озеле-
нением. Озеленением Кисловод-
ска, Ессентуков, Пятигорска. Да-
же, кстати, в Москве мы озеленя-
ли два года гостиницу «Украина». 
Тогда мы выкупили полностью од-
но отделение колхоза, где рань-
ше был птичник. Там очень мно-
го зданий было, больше 2500 ква-
дратных метров. У нас коллектив 
был приличный — 85 человек. Мы 
организовались в 89-м. Вот там 
как раз начали вот всем этим за-
ниматься. У нас было девять гек-
тар, а потом я оставил всего пол-
тора гектара.

О Воронеже. Получилось так, 
что на меня вышел Леонид Сер-
геевич Черных, заведующий ла-
бораторией Кафедры гидравли-
ки, водоснабжения и водоотведе-
ния из ВГТУ. Так, и так, вот такая 
проблема с водохранилищем. Ну, 
я, естественно, заинтересовался, 
пожалуйста, я готов предоста-
вить свои услуги. С удовольстви-
ем сделаю все это как следует, и 
я даже рад буду это сделать. По-
тому что я знаю, что это пробле-
ма не только Воронежского моря. 
Это проблема всей России. Что-
бы очистить Байкал вокруг надо 
поставить как минимум 25–30, 
биофабрик. Это конкретное про-
изводство. Это будет отрасль це-
лая. Это ж корм, корм рыбе, пти-
це животным. В растениях эйхор-
нии протеина больше чем в таких 
традиционных кормовых культу-
рах как кукуруза и даже люцерна. 
По питательности, зеленая масса 
эйхорнии сравнима с концентри-
рованными кормами (0,88 кормо-
вых единиц), при этом с аппети-
том поедается животными и на-
сыщена биологически активными 
ростостимулирующими вещества-
ми. Но это и микроудобрения ши-
карные. Если поставить эти фа-
брики, Байкал станет чистым. 
Но только это в частном порядке 
очень трудно этого добиться. Надо 
делать через государство. И дело 
это гарантированно прибыльное.

Кстати, проблема, взять да-
же Воронежского моря, частично 
в самой воде. Но главная в том, 
что отложилось на дне. Ведь ес-
ли мы будем чистить только во-
ду, мы никогда порядка не наве-
дём на водоёме. Надо начинать с 
иловых отложений. Именно там 
основное загрязнение. Все осе-
дает. Поэтому у меня как раз тех-
нология эта разработана, что мы 
поднимаем все это оттуда. И тех-
нология разделяет все это по по-
лочкам. Потом и корни работа-
ют. Вот эти растения, которые я 
предлагаю. Все это по специаль-
ной технологии. Она уже у меня 
разработана. На выходе получает-
ся чистая вода. Но самое главное 
мы очищаем дно. Я разработал, 
кстати, и семенное размножение 
эйхорнии, мы будем обязательно 
применять его, чтобы увеличить и 
производительность, увеличить, 
так сказать, нарост массы. Дело в 
том, что эйхорния ведь здесь в на-
ших условиях цветёт только осе-
нью и весной. Я разработал техно-
логию, что она будет цвести кру-
глогодично.

(Продолжение следует)

Подготовил 
Святослав ИВАНОВ

Настоящее будущее эйхорнии
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«Россия в учебниках 
истории стран Ближ-
него и Постсоветско-
го Востока, Китая: ре-
феративный сборник» — 
так называется недавно 
выпущенный Институ-
том научной информа-
ции по общественным 
наукам (ИНИОН РАН) 
труд, где представле-
ны россиецентричные 
рефераты учебников 
истории для средних и 
высших учебных заве-
дений Азербайджана, 
Узбекистана, Казахста-
на, Киргизии, Таджики-
стана, Турции, Ирана, 
Израиля, Египта, Туни-
са и Китая. 

Цель реферирования заключа-
лась в выявлении отношения к Рос-
сии в историческом процессе. Как 
сказано, в предисловии авторы 
не могут согласиться со многими 
трактовками истории, которые есть 
в учебниках, однако сборник наме-
ренно лишен суждений авторов ре-
фератов и объективно представля-
ет местную палитру взглядов.

Так, в рассмотренных изра-
ильских учебниках подчеркивает-
ся негативный опыт жизни еврей-
ской общины в Российской импе-
рии, более того — и Российская 
империя, и СССР представлены 
как антисемитские государства, а 
Россия предстает как противник 
национального движения евреев. 
Советский Союз показывается как 
гегемон, игнорируются многие по-
ложительные моменты отношений, 
в том числе эпохи Второй мировой 
войны и поствоенной роли Союза 
в создании государства Израиль. В 
учебниках истории Турции домини-
рует британский подход к воспри-
ятию России и отношений с ней. В 
них лишь немного внимания уделя-
ется положительным аспектам вза-
имодействия. Турецкими авторами 
подчеркивается, что в ходе присо-
единения к российскому государ-
ству Средней Азии допускались 
«бесчинства», сопровождавшие-
ся «геноцидом» и «насильственной 
русификацией» народов Туркеста-
на. Эпоха басмачества называется 
не иначе как «священная война му-
сульман против русских».В целом 
в умах турецких учащихсясозда-
ётся образ России как агрессора, 
многие века действующего против 
Турции. При этом ещё в 2017 году 
Международная тюркская акаде-
мия (TWESCO), выпустила учебник 
«Общетюркская история». Учебник 
истории написан совместно с Со-
ветом сотрудничества тюркоязыч-
ных государств (Тюркский совет), 
в который входят кроме Казахста-
на ещё Азербайджан, Кыргызстан 
и Турция. Учебник призван дать 
школьникам восьмого класса оди-
наковое понимание роли тюркских 
народов в истории. Он охватывает 
историю тюркских народов вплоть 
до XV века.

Возникнет ли у вчерашних 
школьников постсоветских респу-
блик, которые массово приезжа-
ют к нам трудится, общее с нами 
понимание истории? Об этом вы 
узнаете из нашего обзора.

История Азербайджана. 11-й 
класс. Учебник начинается с по-
вествования истории Азербайд-
жана в XIX — начале XX в. Первая 
глава называется «Начало заво-
евания Россией северных земель 
Азербайджана». Период господ-
ства России над Южным Кавка-
зом характеризуется как колони-
ализм, политика царизма, а пред-
ставители власти — как оккупа-
ционный режим. Процесс ликви-
дации ханств представляется как 
факт того, что Россия не исполня-
ла подписанные договоры. Россия 

до середины XIX в. описывается 
как феодальная страна с абсолю-
тистским режимом, аграрная стра-
на с господствующими феодаль-
но-зависимыми отношениями, где 
самое тяжелое положение наблю-
далось в Северном Азербайджане. 
Подобные нотки негатива наблю-
даются во всей книге. Так, напри-
мер, отмечается, что с конца XIX в. 
в Северном Азербайджане нача-
лось развитие всех отраслей эко-
номики от сельского хозяйства до 
промышленности, развивался Ба-
ку, который стал «нефтяным цен-
тром мира». Но завершается аб-
зац фразой, что «Азербайджан все 
еще оставался колонией». Таким 
образом, удается сохранять нега-
тив в повествовании. Россия и ее 
национальная политика в регионе 
представляются как главная при-
чина кровавых столкновений в на-
чале XX в. Утверждается, что пра-
вительство, которое осознавало 
свое бессилие перед ростом ре-
волюционного движения, прибег-
ло к политике национальной рез-
ни в Азербайджане. Печальные со-
бытия тех лет представляют ком-
плексную проблему, где также по-
страдали многие этносы. Однако 
однобокость повествования дела-
ет виновной во всем только Рос-
сию. Образование Азербайджан-
ской Советской Социалистической 
Республики также преподносится 
как оккупация земель и возвра-
щение колониального господства 
России в иной форме. Политика 
установления советской власти в 
регионе описывается не иначе как 
террор, где «русская большевист-
ская армия с невиданной жестоко-
стью расправлялась с участника-
ми восстаний». Интересным вы-
глядит описание начального эта-
па развития Азербайджанской 
ССР. В случаях негативных собы-
тий в учебнике упоминается цен-
тральная власть — главный вино-
вник всех бед в регионе. Однако 
в части описания успешной инду-
стриализации Азербайджана, ро-
ста количества предприятий, каче-
ства жизни и т.д. центральные вла-
сти не упоминаются. Более того, 

создается ощущение, что СССР 
не был единым государством. На-
пример, указывается приток насе-
ления «из России в Азербайджан-
скую ССР». Таким образом, пе-
риод нахождения Азербайджана 
в составе Российской империи и 
СССР преподносится как период 
колониального гнета.

Всеобщая история. 11-й класс. 
В книге освещается история Рос-
сии в XIX — начале XX в. Начина-
ется глава с повествования о том, 
что Александр I, как и Николай I в 
дальнейшем, установил деспоти-
ческий режим. Период Наполео-
новских войн, а именно европей-
ская экспедиция русской армии по-
сле освобождения российских тер-
риторий, характеризуется не ина-
че как оккупация Польши, Балкан 
и других земель, направленная на 
достижение господства в Евро-
пе. Также отмечается «захватни-
ческая» политика России на Юж-
ном Кавказе и «особая агрессив-
ность» по отношению к Османской 
империи. Авторы уделяют внима-
ние «оккупации» Северного Кав-
каза и Центральной Азии, освеща-
ют «героическую борьбу» народов 
против России, угнетение населе-
ния этих земель и превращение 
России в «тюрьму народов». Пе-
риод 1918–1945 гг. заканчивается 
лишь освещением «сталинского 
террора» и репрессий. Переходя к 
современной России, действия Мо-
сквы в 1990-е годы на Кавказе ав-
торы учебника характеризуют как 
«направленные на уничтожение че-
ченского народа». Крымские собы-
тия обозначены как «аннексия», а 
политика России — «продолжение 
агрессии на территории Украины 
без отказа от радикальных шагов». 
В целом наблюдается негативиза-
ция образа России и ее политики.

История победы. 9-й класс.Учеб-
ник посвящен истории развития ка-
рабахского конфликта. Начало кон-
фликта в учебнике связывается с 
приходом к власти «проармянско-
го» М. Горбачева, при котором про-
изошла активизация деятельности 
сепаратистов. Так, авторы отмеча-
ют, что события в городе Сумгаит в 

1988 г. были организованы при соу-
частии Комитета по государствен-
ной безопасности СССР. Собы-
тия января 1990 г. в г. Баку назва-
ны тяжким преступлением М. Гор-
бачева. Г. Алиев расценил данные 
события как преступные действия 
и политическую ошибку. А один из 
итогов книги повторяет тезис, что 
карабахский вопрос возник из-за 
политики имперской России и усу-
губился в период СССР.

История Азербайджана. 9-й 
класс.Учебник начинается с пове-
ствования истории Азербайджана 
с 30-х гг. XIX в. Отмечается, что с 
заключением Туркманчайского до-
говора ханства, которые являлись 
продолжением государственности 
азербайджанцев, были ликвиди-
рованы и в регионе был установ-
лен «тяжелый военно-оккупацион-
ный режим». Россия обвиняется во 
множестве бед: самоуправство ко-
мендантов, дискриминация высше-
го мусульманского сословия, боль-
шие размеры налогов, эксплуата-
ция местных жителей и т.д. Осо-
бо отмечается переселенческая 
политика России, которая неспра-
ведливо размещала армян на пло-
дородных землях азербайджанцев. 
Важным элементом повествования 
истории тех лет является подроб-
ное освещение народного движе-
ния. Авторы подчеркивают, что эти 
восстания не привели к каким-то 
итогам, однако показали царско-
му правительству, «грабившему 
страну и притеснявшему народ», 
что они намерены защищать свои 
права и свободы. При этом, несмо-
тря на весь «колониальный» гнет, 
в следующих параграфах раскры-
вается индустриальное развитие 
региона, которое сопровождалось 
открытием многочисленных заво-

дов, строительством железных до-
рог и т.д. Безусловно, участие цен-
тральных властей в данных про-
цессах никак не показано. Далее 
авторы указывают на то, что Рос-
сия ни в одном из официальных до-
кументов не использовало назва-
ние «Азербайджан», тем самым 
реализуя политику национальной 
дискриминации. Позже авторы ут-
верждают, что понятие «азербайд-
жанская нация» начало использо-
ваться лишь в последней четвер-
ти XIX в. Установление советской 
власти в стране называется «во-
енным вторжением», которое бы-
ло осуществлено при поддержке 
«предательских сил». Подробно в 
книге описываются восстания про-
тив советской власти и ее «эксплу-
атационной» политики. Особо от-
мечается, что Азербайджанская 
ССР была создана не азербайд-
жанским народом, а Советской 
Россией, а вся советская система 
была направлена на удовлетворе-
ние интересов России и обеспече-
ние ее гегемонии. Переходя к опи-
санию современной внешней поли-
тики Азербайджана, авторы в пер-
вую очередь описывают отноше-
ния с Турцией. Затем идет часть о 
России, которая начинается с фра-
зы «наш северный сосед Россия во 
всех областях, включая военно-по-
литическую, тесно сотрудничает с 
Арменией». Отмечается, что собы-
тия 2008 г. в Грузии поставили пе-
ред Баку тяжелый выбор между 
Россией и Грузией. Сейчас же от-
ношения Москвы и Баку, по словам 
авторов, динамично развиваются.

История Азербайджана. 8-й 
класс.Глава 10 данного учебни-
ка посвящена периоду нахожде-
ния азербайджанских земель под 
властью Российского и Османско-
го государств. Авторы акцентиру-
ют внимание на том, что Россия 
была заинтересована в добыче 
ресурсов в регионе, для чего был 
подготовлен документ, содержа-
щий инструкции относительно экс-
плуатации нефтяных колодцев, пе-
ревозок нефти, ее цен и т.д. В ча-
сти описания системы управления 
центральное место занимает пере-
селение армянского населения и 
передача им плодородных земель, 
что объясняется стремлением Рос-
сии христианизировать регион. Ав-
торы в данной главе по сути про-
водят сравнение между Россией 
и Османской империей. Отмеча-
ется, что на территориях, которые 
находились под властью осман, со-
хранялось прежнее администра-
тивное деление, а земли местно-
го населения были неприкасаемы-
ми, более того, империя выделяла 
государственные земли под управ-
ление местных феодалов. Выделя-
ется то, что османы освободили от 
налогов широкие слои населения, 
что было направлено на улучше-
ние качества жизни местных жите-
лей. Также описание народно-ос-
вободительной борьбы носит раз-
ные посылы по отношению к Рос-
сии и Османской империи. Так, 
авторы акцентируют внимание на 
восстаниях против «российских ок-
купантов» во многих городах. В от-
ношении османов упоминается од-
но восстание в Карабахе 1927 г., 
когда народ поднял мощное осво-
бодительное движение. Таким об-
разом, формируется более нега-
тивный образ Российской импе-
рии, которая на фоне Османской 
империи выставляется оккупантом 
и узурпатором, желающим лишь 
использовать ресурсы региона.

***
В целом в учебниках истории 

для общеобразовательных учреж-
дений Азербайджана представлен 
образ России как колониальной 
империи, что будет в итоге вызы-
вать у азербайджанской молоде-
жи неприятие общего прошлого 
наших государств.

(Продолжение следует.)

О дружбонародности 
без политеса,
Или, что на самом деле 
постсоветские думают о России?
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В Железногорске 
открылась 
Школа 
креативных 
индустрий

Школа открылась на базе Же-
лезногорского художественного 
колледжа имени А.А. Дейнеки. В 
Школе работают три студии: фо-
то- и видеопроизводства, дизай-
на, анимации и 3D графики. Об-
учающая программа рассчитана 
на два года. На протяжении пер-
вого года школьники 12–17 лет 
познакомятся с работой всех сту-
дий. Со следующего года каж-
дый ребенок сосредоточится на 
одном направлении, которое вы-
берет самостоятельно. Учебные 
студии оснащены самым совре-
менным оборудованием.

Открылась 
тропа 
«Сергиев скит»

В деревне Мстихино город-
ского округа Калуги близ музей-
но-выставочного центра12 октя-
бря состоялось открытие тропы 
«Сергиев скит». Историческая 
тропа не только путешествие 
в классическом туристическом 
смысле. Это путь понимания 
векового духовного опыта и по-
стижения важных истин право-
славного человека — любви к 
ближним, сострадания, самоот-
верженности. Доказательству 
этих истин посвятили свои жиз-
ни Великая Княгиня Елизаве-
та Федоровна и Великий князь 
Сергей Александрович. Их судь-
ба неразрывно связана с места-
ми, где проходит маршрут. Тро-
па создана в рамках развития 
национального маршрута «Им-
ператорский маршрут в Калуж-
ской области».

Ретропоезд 
с момента 
запуска перевёз 
более 55 тысяч 
пассажиров

Пригородный поезд на паро-
вой тяге между двумя города-
ми Верхневолжья начал курси-
ровать 6 лет назад — в сентя-
бре 2018 года. Ретропоезд «Се-
лигер» курсирует по субботам 
и воскресеньям, отправляясь 
из Бологое в 9:15 и прибывая в 
Осташков в 12:49. За это время 
он совершил свыше 2150 рей-
сов, перевёз более 55 тысяч 
пассажиров. Вагоны тянет за со-
бой паровоз серии «Л» 1953 го-
да выпуска. Во время поездки 
пассажиры могут посетить же-
лезнодорожный музей под от-
крытым небом на станции Ку-
женкино в Бологовском округе.

КУРСК

КАЛУГА

ТВЕРЬ

Павел Малков: Гордимся 
нашим великим земляком!
Губернатор Рязанской обла-
сти Павел Малков принял уча-
стие в торжественных ме-
роприятиях, посвященных 
празднованию 181-летия со 
дня рождения выдающегося 
русского полководца генера-
ла М.Д. Скобелева и 120-ле-
тия Скобелевского комитета.

Мероприятия прошли в Музее-усадьбе 
«Мемориальный комплекс М.Д. Скобеле-
ва» в селе Заборово Александро-Невского 
района. Участники возложили цветы к па-
мятнику и могиле полководца. Память ле-
гендарного военачальника почтили мину-
той молчания. Состоялся торжественный 
митинг.

Губернатор отметил значимый вклад 
Скобелевского комитета в развитие музея 
в Заборове, сохранение памяти о генера-
ле, великого воинского наследия и славной 
истории страны. Он подчеркнул, что Прави-
тельство Рязанской области со своей сто-
роны поддерживает всю эту работу. «Ми-
хаил Дмитриевич Скобелев — невероят-
ный человек, глубоко образованный, веру-
ющий, порядочный, легендарный воин. Не 
проиграл ни одного сражения за всю свою 
жизнь, а их было не меньше семидесяти. 
«Гордимся нашим великим земляком», — 

сказал Павел Малков. — Дети, молодежь 
должны расти патриотами, знать историю и 
Героев Отечества. Используем все возмож-
ности для того, чтобы Музей-усадьба Ско-
белева развивался». Губернатор напомнил, 
что в прошлом году по инициативе жителей 
в р.п. Александро-Невский открыли памят-
ник М.Д. Скобелеву и благоустроили при-
легающую территорию, сегодня это место 
является точкой всеобщего притяжения.

Павел Малков посетил Малый дом 
М.Д. Скобелева. В нем организована экс-
позиция, рассказывающая об истории 
усадьбы, этапах ее развития, о жизни и 
деятельности генерала. Представлены 
мебель, различные вещи, портреты, фо-
тографии, почтовые открытки и марки. В 
этом году Скобелевским комитетом пере-
даны в музей литография генерала рабо-
ты болгарского художника и предметы по-
суды 19 века.

В мероприятиях приняли участие и.о. 
министра культуры Рязанской области Еле-
на Солохина, председатель Центрального 
Совета АНО «Скобелевский комитет», на-
учный руководитель Военного универси-
тета Министерства обороны РФ Валерий 
Марченков, исполнительный директор АНО 
«Скобелевский комитет» Сергей Слипчен-
ко, глава администрации Александро-Не-
вского района Владимир Оводков, сотруд-
ники музея, жители региона.

Губернатор Калужской области Владислав Шапша принял уча-
стие в церемонии освящения колоколов старообрядческого По-
кровского собора в Боровске В мероприятии участвовали Митро-
полит Московский и Всея Руси Русской Православной Старооб-
рядческой Церкви Корнилий, министр культуры и туризма обла-
сти Павел Суслов, глава администрации Боровского района Ни-
колай Калиничев, духовенство, прихожане. Перед церемонией 
освящения Владислав Шапша и Митрополит Корнилий возложи-
ли цветы к памятнику протопопа Аваакума.

В соборе Покрова Пресвятой Богородицы 
состоялось освящение 15 колоколов. Звон-
ница храма будет состоять из праздничного 
благовестного колокола весом 6400 кг, вто-
рой и третий благовестники имеют вес 2000 и 
820 кг. Подзвонная группа состоит из восьми 
колоколов — 450, 220, 102, 73, 40, 30, 20 и 14 
кг. Завершает колокольный ансамбль зазвон-
ная (трельная) группа, состоящая из четырёх 
малых колоколов — 8, 6, 5 и 4 кг.

В настоящее время в соборе завершают-
ся реставрационные работы. Мастера уста-
новили последнее из трёх мозаичных поло-
тен для фасадов — «Святую Троицу». Полот-
на выполнены в технике римской мозаики. 
Новый сюжет украсил западный вход в храм. 
Все работы — от создания эскизов до монта-
жа готового изображения — выполнила ма-
стерская художника-монументалиста Васи-
лия Фортова. На каждую из мозаик у масте-
ров ушло от полутора до двух месяцев труда.

Самый крупный храм Боровска — Покров-
ский или Покрова Пресвятой Богородицы сто-
ит на вершине холма, его очень хорошо вид-
но даже с большого расстояния. Этот огром-

ный храм видит каждый, кто въезжает в Бо-
ровск со стороны Москвы.

Боровск небольшой старинный городок в 
Калужской области, основанный в 1358 году. 
Он стал известен, как центр старообрядче-
ства после того, как в XVII веке сюда был со-
слан протопоп Аввакум и его соратницы — бо-
ярыня Морозова и её сестра княгиня Урусова.

Протопопа Аввкаума продержали около 
года в Боровском Пафнутьевом монастыре, 
откуда он был сослан в Пустозерск, где про-
вёл 14 лет в земляной тюрьме на хлебе и во-
де, а потом был сожжён.

А боярыня Морозова и княгиня Урусова 
были заточены в земляную тюрьму в Боров-
ском остроге, где по приказу царя были умо-
рены голодом. Их слуги, приверженцы ста-
рой вере, были сожжены.

Старообрядцы — это люди, которые от-
вергли церковную реформу, проводимую в 
1651–1660-х годах московским патриархом 
Никоном и царём Алексеем Михайловичем. 
Люди не понимали, почему вдруг нужно ме-
нять старые обряды на новые, почему раньше 
крестились двумя пестами, а теперь нужно — 

тремя; «Исус» был заменён на «Иисуса»; бы-
ло изменено движение крестного хода с по-
солонь («по солнцу») на противосолонь («про-
тив солнца»); вместо восьмиконечного кре-
ста, стали признавать равночестными и четы-
рёхконечные, и шестиконечные кресты; сугу-
бое (двойное) произнесение «аллилуии» было 
заменено на трегубое (тройное и т.д. Подоб-
ные изменения были приняты не всеми людь-
ми, они привыкли к тому, как их обучили, к тем 
обрядам, которые были до реформы, старо-
обрядческие церковные традиции существо-
вали на Руси почти 700 лет. Многие стали со-
противляться «навязанным новым обрядам», 
их называли «раскольниками», «еретиками», 
«неправославными», «старообрядцами».

Лишь после Указа об укреплении начал 
веротерпимости (разрешалось исповедо-
вать любое вероучение) от 17 апреля 1905 
года, подписанного императором Николаем 
II, страрообрядцам разрешалось строить хра-
мы и создавать общины, приходы.

Храм во имя Покрова Пресвятой Богороди-
цы, построен в 1909-1912 гг. второй старообряд-
ческой общиной. Деньги пожертвовали боров-
ские купцы-братья Ждановы, которые внесли 25 
000 рублей на постройку храма, а также боров-
чане-старообрядцы Е.Е. Шевелёв, И.А. Головте-
ев, П.М. Шестов. Архитектором проекта для бу-
дущего храма стал петербургский архитектор, 
работающий в неорусском стиле — Николай Пе-
трович Омелюстый. В 1929 году храм закрыли. 
В 2008 году собор Покрова Пресвятой Богоро-
дицы передан Боровской старообрядческой об-
щине Распоряжением Председателя Правитель-
ства Российской Федерации В.В. Путина. С 2020 
г. здесь ведутся реставрационные работы.

В Боровске освятили 
колокола Покровского собора
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